
Cuerpos de víctimas de 
Cerro Obligado siguen 
esperando documentos  
para cremación

Biobío: en un 
23% aumentaron 
las mediaciones 
laborales 

DE ACUERDO A LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

En específico, durante el 2023 se 
reportaron 209 de estas instancias, 
mientras que el 2022 fueron 170. 
“Tratándose de mediaciones en 

casos de derechos fundamentales, el 
2022 tuvimos 27 y 74 mediaciones 
solicitadas. A diferencia del 2022, el 
año 2023, por concepto de derechos 

fundamentales, tuvimos 32 media-
ciones”, dijo la directora regional del 
Trabajo en Biobío, Roxana Rubio.
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Más extranjeros en Primera: 
¿Subir el nivel, negocio o 
“tapar” más la cantera?
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Crean plan de 
conservación para el 
territorio Nonguén: 
soluciones 
ecológicas y 
metodologías 
de trabajo
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Incendios forestales: Región 
cuenta con dos hospitales 
para casos de quemados
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ENFOQUE

BETTSABETH HIDALGO  
Especialista en Ciberseguridad de Infracommerce. 

Este 28 de enero, con la conme-
moración del Día Internacional de 
la Protección de Datos Personales, 
fue una oportunidad crucial para 
reflexionar sobre la importancia 
de la seguridad de la información 
en un ámbito que toca nuestras 
vidas diariamente: el eCommer-

de seguridad digital del país. La 
creación de la Agencia Nacional 
de Ciberseguridad y del CSIRT de 
la Defensa Nacional son claros in-
dicativos de un compromiso serio 
con la ciberseguridad. 

Para la industria, esta nueva le-
gislación representa un desafío y, a 
la vez, una oportunidad. Por un 
lado, implica la adaptación a un 
marco normativo más estricto y la 
implementación de medidas de se-
guridad robustas. Por otro, ofrece 
una ventaja competitiva signifi-

cativa, que sería la confianza 
del consumidor.  

En un entorno donde la 
preocupación por la seguridad de 

los datos personales está en aumen-
to, las empresas que demuestren 
su compromiso con la protección 
de la privacidad no solo cumplirán 
con la ley, sino que también fortale-
cerán su relación con los clientes. Al 
fin y al cabo, la capacidad que ten-
gan estas para garantizar la seguri-
dad de los datos no solo definirá su 
reputación, sino que también deter-
minará su viabilidad y éxito a largo 
plazo en el dinámico universo del 
comercio digital.

ce. Esta fecha, más que un recorda-
torio, es un llamado a la acción y a 
la concienciación sobre los riesgos 
que acechan en la nube y cómo 
estos pueden afectar tanto a indi-
viduos como a empresas. 

 Las transacciones en línea se 
han vuelto pan de cada día en 
nuestra actualidad, por lo mismo, 
la protección de datos personales 
no es solo un derecho, sino una 
necesidad imperante. En ese sen-
tido, el eCommerce se erige como 
un sector particularmente vul-
nerable y, al mismo tiempo, 
crucial en la gestión de da-
tos personales. Las transac-
ciones en línea implican el inter-
cambio de información sensible, 
desde datos financieros hasta pre-
ferencias personales, lo que con-
vierte a las plataformas de comer-
cio digital en blancos atractivos 
para ataques cibernéticos. 

La reciente aprobación de la Ley 
Marco sobre Ciberseguridad en 
Chile es un paso significativo en la 
dirección correcta. Esta ley no solo 
establece un marco legal para la 
protección de datos, sino que tam-
bién fortalece la infraestructura 

 La creación de la Agencia Nacional de 
Ciberseguridad y del CSIRT de la Defensa 
Nacional son claros indicativos de un 
compromiso serio con la ciberseguridad.

Ciberseguridad 
y comercio 
electrónico

HEDSON DÍAZ CRUCES  
Seremi de Desarrollo Social del Biobío. 

El Gobierno del presidente Ga-
briel Boric, a través del Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia, im-
plementó mejoras en el cálculo de 
la calificación socioeconómica, 
con el objeto de fortalecer su legi-
timidad, precisión y oportunidad, 
para que más familias puedan ac-
ceder a beneficios del Estado. 

En ese contexto, 779 mil hogares 
a nivel país y 71 mil hogares en la 
región del Biobío hoy son benefi-
ciarios y beneficiarias de este cam-
bio. En específico, en nuestra 
Región, 37 mil familias in-
gresaron al tramo del 60% y 
casi 34 mil familias ingresan al 
tramo del 40%, siendo precisamen-
te en estos tramos donde se con-
centran la mayor cantidad de pres-
taciones que entrega el Estado.  

La nueva forma de calificación 
socioeconómica ordena a los ho-
gares inscritos en el registro so-
cial de hogares, tomando en con-
sideración el ingreso de sus miem-
bros y otras características 
relevantes de las familias, catego-
rizándoles en 7 tramos, los cuales 

poner el foco de ayuda en la nece-
sidad de cada grupo familiar (...) El 
desafío será seguir perfeccionando 
este tipo de instrumentos, para 
avanzar hacia un Estado de Bie-
nestar, basado en derechos socia-
les garantizados, provocando un 
cambio de paradigma en la pro-
tección estatal, a fin de lograr un 
modelo de política más universal y 
que permita llegar de manera opor-
tuna al acompañamiento de perso-
nas y familias que lo necesitan. 

representan distintos grados de in-
gresos y vulnerabilidad.  

Los factores de corrección que 
hoy en día se incorporan, asocia-
dos a variables objetivas, permiti-
rán que este instrumento tenga 
mayor legitimidad, mejorando el 
acceso a las políticas públicas.  

En ese sentido, el Registro So-
cial de hogares considera desde 
noviembre del año 2023 los datos 
de la CASEN del año 2022 (Los da-
tos anteriores se fundaban en la 

CASEN del año 2017); a su vez 
incorpora el registro nacional 
de deudores de pensiones de 

alimentos, lo que es muy rele-
vante, dado que deja en evidencia 
rol ausente de padre o madre que 
no cumple con esta obligación le-
gal. También a través de esta mo-
dificación se reconsideran las pen-
siones de reparación, no conside-
rándolo como ingreso autónomo. 
Por último, cabe señalar que se 
agregan nuevas fuentes de infor-
mación que acreditan dependen-
cia o discapacidad, pero también a 
su vez permite identificar a las per-

sonas que ejecutan labores de cui-
dado, reconociendo este rol que 
históricamente estuvo invisibiliza-
do, cumpliendo con el compromi-
so de nuestro gobierno, tendiente 
a avanzar hacia un Sistema Nacio-
nal de Cuidados, respondiendo a 
las demandas históricas de las 
agrupaciones y organizaciones que 
demandan mayor nivel de apoyo. 

Todas estas modificaciones per-
miten contar con un instrumento 
mucho más eficiente, que busca 

Actualización del RSH
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El pasado 20 de enero, un brigadista 
de la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), resultó con graves lesiones du-
rante el combate de un incendio en Ran-
quilco, comuna de Los Álamos, Región 
del Biobío. El día 27 del mismo mes, 
Juan Sáez, de 29 años, falleció producto 
de la gravedad de su estado de salud. 

Las autoridades lamentaron su falle-
cimiento e hicieron hincapié en que pre-
venir y evitar los siniestros, sobre todo en 
esta época, es tarea de todos y todas. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Un fuerte abrazo y mis más sentidas 
condolencias a la familia, amigos, ami-
gas y compañeros de Juan Sáez, briga-
dista de @Conaf_Minagri que lamenta-
blemente falleció producto de lesiones 
sufridas tras combatir un incendio. En 
este duro momento, acompañamos a 
todas y todos los brigadistas de Conaf 
que cumplen esta heroica labor por 
nuestro país. Sepan que estamos con us-
tedes. A la ciudadanía, extiendo nueva-
mente un llamado a la prevención, en 
especial en estos días de tanto calor. 
Cuidemos Chile y a nuestros brigadistas 
y bomberos. 
 
Bomberos de Chile 
@BomberosdeChile 
CONDOLENCIAS | Bomberos de Chile 
hace llegar su más sentido pésame a la 
familia, amigos y compañeros de @co-
naf_minagri por el sensible fallecimien-
to del Jefe de Brigada, Juan Sáez Martí-
nez (Q.EP.D.), mientras combatía un in-
cendio forestal en la comuna de Los 
Álamos. 
 
Delegación Presidencial Regional 
del Biobío  @DPRBiobio 
Como delegación presidencial nos su-
mamos a las condolencias a familias y 
amigos por el fallecimiento de Juan 
Sáez, destacable jefe de brigada de 
@CONAFBiobio. En este triste momento 
le mandamos un abrazo fraterno a bri-
gadistas de Conaf, y extendemos el lla-
mado a la prevención. 
 
Daniela Dresdner @dani_dresdner 
Esta es una noticia que enluta a la re-
gión del Biobío, al país completo y a 
toda la familia de @conaf_minagri Mis 
condolencias y abrazos para la familia 
y amigos de Juan Sáez, quien perdió su 
vida combatiendo incendios forestales. 
 
Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt 
Lamentamos el fallecimiento de Juan 
Antonio Sáez, jefe de brigada de @co-
naf_minagri, quien sufrió graves lesio-
nes mientras combatía un incendio fo-
restal hace una semana en Los Álamos, 
Región del Biobío. Mis más sinceras 
condolencias a su familia y compañeros 
de trabajo.
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EDITORIAL

La  expresión “los niños primero” se ha instalado 
con fuerza en la población chilena durante los 
últimos años. Un recurso en escenario de trage-
dia, de proyección de políticas públicas, pero la 

mayoría de las veces como un “caballito de batallas” en 
múltiples campañas políticas de todo tipo. 

Una expresión, lamentablemente, que la mayoría de 
las veces llega tarde o bien termina siendo reactiva.  

Ahora la Defensoría de la Niñez, a través de su Obser-
vatorio de Derechos, dio a conocer cifras que lograron 
extraer de los datos proporcionados por el Ministerio de 
Salud y la Subsecretaría de Prevención del Delito, sobre 
la situación de la niñez y adolescencia en la situación ac-
tual de seguridad pública del país. 

El principal hallazgo fue que durante el año pasado 38 
niños, niñas o adolescentes fallecieron por lesiones pro-
ducidas por armas de fuego. 

La Región del Biobío fue la segunda en número de fa-
llecimientos con 4 niños, niñas o adolescentes que per-
dieron la vida en estas circunstancias. La Región Metro-
politana tiene el número más alto con 25 defunciones. 

Al analizar la tasa por cada 100 mil habitantes, la Re-
gión de Tarapacá es la que tiene una mayor tasa con res-
pecto a su población de todo el país, seguida nuevamen-
te por la Región del Biobío. El estudio centró los datos 
en los años 2021, 2022 y 2023, tramo donde se registra-

Protección total a la niñez 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Oídos  
  
Señora Directora: 

La amplificación de los soni-
dos y protección son algunas de 
las funciones que cumple el oído 
para poder funcionar de una 
manera eficiente, sin embargo, 
hay que estar alerta frente a al-
gunos síntomas que podrían in-
dicar que la persona necesita 
una revisión. 

 El cerumen, es un método na-
tural de resguardo de este órga-
no, pues evita el ingreso de cuer-
pos extraños o microorganis-
mos manteniendo la función 
auditiva indemne. Pero, algunas 
personas no conocen su propó-
sito y utilizan cotonitos u otros 
elementos para intentar ex-
traerlo, pudiendo provocar un 
efecto negativo en la audición, 
favoreciendo la formación de ta-
pones de cerumen o facilitando 
el ingreso de virus o bacterias 
que permitirán el desarrollo de 
infecciones. 

 Al respecto, el llamado a la 
atención se intensifica cuando 
surgen síntomas como pérdida 
de audición, picazón o dolor, se-
ñales inequívocas de la necesi-
dad de una revisión profesional. 

 Un lavado de oídos debe ser 
realizado por una persona capa-
citada, ya que existe riesgo de 
perforación timpánica y pérdida 
de audición, además, debe ser 
ejecutado solamente cuando el 
tapón es oclusivo, es decir, cuan-
do obstruye todo el conducto 
auditivo generando pérdida de 
audición de carácter transitorio. 
Para ello, es necesaria una revi-
sión a través de una otoscopia, 
procedimiento que debe ser rea-
lizado idealmente por un médi-
co o un fonoaudiólogo dedicado 
al área de audición. 

 Una vez finalizado este pro-
cedimiento, la persona debe se-
carse bien los oídos y no hume-
decerlos hasta 72 horas después 
del lavado, también evitar expo-
nerlos al frío y a cambios brus-
cos de temperatura. 

 Por último, es necesario men-
cionar que en el caso de ser hi-
persecretor de cerumen o po-
seer un conducto auditivo estre-
cho, se recomienda realizar 
evaluaciones periódicas, pues 
en ambos casos existe una alta 
probabilidad de formar tapones 
en los oídos. 

 
Diego Cofré/Udla- Concepción.  

Cielos  
  
Señora Directora: 

En estas últimas horas el he-
cho de mirar al cielo en el Gran 
Concepción es toda una expe-
riencia llena de contrastes. 

Los días comienzan nubla-
dos. A la hora de almuerzo se 
abre y aparecen algunas nubes. 
Ya a eso de las 14.30 horas es 
tanto lo despejado que está el 
cielo que sumado a las altas 
temperaturas, a ratos, se hace 
imposible salir a la calle. 

De hecho, si se fija, es increí-
ble cómo la gente tiende, cada 
vez más, a caminar por las es-
quivas sombras del centro de 
Concepción. Esas que se forman 
por medio de los grandes edifi-
cios y el arbolado céntrico. 

De paso el llamado es a cui-
darse del sol. El “Inti Rey”, la-
mentablemente, a medida que 
pasa el tiempo se transforma en 
un factor de riesgo más impor-
tante. 

Pero esto, también, a conse-
cuencia de la acción humana y 
sus efectos directos e indirectos 
en nuestro planeta. 

 
Claudia Pérez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ron muertes de niños en Chiguayante, Coronel, Concep-
ción, Hualpén, Los Ángeles, Negrete, San Pedro de la Paz 
y Talcahuano. 

Dentro de las 15 comunas en el país con mayor núme-
ros de muertes en el periodo de 2021 a 2023, de la Región 
del Biobío están las comunas de Los Ángeles con 3 y 
Hualpén con 2 fallecimientos. 

Al respecto el alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, se-
ñaló que “nosotros en 2022 tuvimos dos casos a final de 
año y hemos trabajado en temáticas de seguridad para 
intentar que esto no vuelva a ocurrir”. 

El edil afirmó que una de las cosas que llevó a ejecu-
tarse el Plan de Seguridad fue poder intervenir, no sola-
mente en algunos aspectos, sino que en la comunidad 
completa. 

Por todo lo anterior es urgente la pronta intervención 
estatal. El escenario de seguridad y/o de inseguridad más 
que nunca amerita que esta vez sí o sí los niños deben 
estar primero. Pero desde una estrategia proactiva y no 
reactiva.

La  expresión “los niños primero” 

se ha instalado con fuerza en la 

población chilena durante los 

últimos años. Un recurso en 

escenario de tragedia, de 

proyección de políticas públicas.

¡
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“Nos dimos cuenta de la situación y fue bastante desalentador”. 
 
Lorena Lobos, presidenta regional de la Anef. 

PARLAMENTARIOS LOCALES ANALIZAN SITUACIÓN

Un notorio descontento se gene-
ró en la Agrupación Nacional de Em-
pleados Fiscales (Anef ) debido al 
reajuste salarial de las altas autori-
dades del país que fue de un 4,8% so-
bre el IPC, a diferencia del que se lo-
gró para la mayoría de los funciona-
rios del Estado, que fue de un 4,3%.  

El disgusto se originó en gran me-
dida porque esto no fue notificado a 
la mesa negociadora del sector pú-
blico, o como bien señaló la presi-
denta regional de la Anef, Lorena 
Lobos, fue a “espaldas” de los traba-
jadores estatales. 

“Nos dimos cuenta de la situación 
y fue bastante desalentador porque 
el 4,8% se fijó como reajuste para las 
altas autoridades del sector, pero se 
fija a espaldas de los trabajadores, de 
la mesa del sector público y de todos 
los participantes de este proceso co-
lectivo de negociación”, dijo Lorena 
Lobos, presidenta regional de la 
Anef. 

De tal manera, tanto desde la Anef 
como desde otras colectividades que 
reúnen agrupan a funcionarios pú-
blicos, como el Frente de Trabajado-
res de la Democracia Cristiana, le-
vantaron una alerta respecto a la si-
tuación. 

Es más, un grupo de senadores de 
la DC junto a independientes presen-
taron una reforma constitucional 
para que el reajuste de los sueldos de 
las altas autoridades nunca supere el 
reajuste de los trabajadores del sec-
tor público. 

 
Reajuste de altas autoridades 

Por mandato constitucional - ex-
presó en la Carta Magna- cada cua-
tro años se reúne una comisión es-
pecial encargada de analizar y traba-
jar en el reajuste salarial de las altas 
autoridades. Quienes integran la ins-
tancia son siempre un exministro 
de Hacienda, un exconsejero del 
Banco Central, un expresidente de 
una de las ramas que componen el 
Congreso y un exdirector nacional 
del Servicio Civil. 

Reajuste salarial de 4,8% 
para altas autoridades: Anef 
regional cuestiona incremento 

De tal forma, en esta oportuni-
dad, el reajuste para las altas auto-
ridades -Presidente de la República, 
senadores, diputados, gobernado-
res regionales, delegados presiden-
ciales, entre otros- fue de un 4,8%, de-
cisión monetariamente alejada del 
4,3% que se logró para el resto de los 
funcionarios del aparato estatal. 

He ahí el fruto de la molestia que 
la presidenta regional de la Anef, Lo-
rena Lobos, explicó como “bastante 
desafortunado en perspectiva de lo 
que siempre ha ocurrido en este tipo 
de negociaciones en que las cartas 

son abiertas y tienen relación con lo 
que se discute en una mesa (negocia-
dora) que funciona alrededor de un 
mes fijando las remuneraciones y 
alcances respecto del trabajo en el 
sector público”. 

Incluso, Lobos agregó que no te-
nían registro alguno de que esto hu-
biese ocurrido antes. “Fue muy extra-
ño. El ministro de Hacienda (Marcio 
Marcel) se manifestó bastante reti-
cente a la realidad del país, al contex-
to, que ese era el mayor esfuerzo que 
podía hacer el Gobierno” para el rea-
juste del 4,3% para los trabajadores 

del sector público, “pero no contába-
mos con esto”. 

Ahora bien, según comentó Lo-
bos, el Gobierno fundamentó el 4,8% 
porque en los últimos años no hubo 
reajuste para las altas autoridades, 
pero “eso no tiene justificación. Para 
nosotros fue una puñalada por la 
espalda”, comentó. 

 
Proyecto para regular 

Como se mencionó, y debido al 
carácter público de la indignación, 
es que senadores DC como indepen-
dientes presentaron un proyecto de 

FOTO: CONGRESO DE CHILE

Hay disgusto desde la Asociación porque los funcionarios 
lograron, en base a negociaciones, un alza de solo un 4,3%.

reforma constitucional para que el 
reajuste de las altas autoridades ja-
más supere al de los trabajadores 
del sector público, algo que Lobos 
valoró. 

“Nos parece que es algo que se de-
biese regular. Las altas autoridades 
del sector público no deberían estar 
en la negociación del sector público. 
Cuando discutimos de salarios en el 
sector público, no deberíamos discu-
tir el salario de las altas autoridades, 
es absurdo”, dijo Lobos. 

A esto sumó que no cree que el rea-
juste salarial del sector público deba 
ser para todos por igual, debido a que 
existen funcionarios de Estado, de 
carrera, y están los funcionarios de 
Gobierno que funcionan en base a 
objetivos distintos a los que tiene el 
Estado. 

Respecto al proyecto, también se 
suman a este el apoyo de congresis-
tas de la Región. Tanto el diputado 
Eric Aedo (DC) como la diputada 
María Candelaria Acevedo (PC) se 
mostraron a favor de la iniciativa 
parlamentaria. 

“Me parece que no existe un ar-
gumento real para que el reajuste 
en los sueldos de las altas autorida-
des sea diferente al de los otros tra-
bajadores del sector público. La 
premura con la que debió trabajar 
la Comisión los llevó a establecer 
esa cifra, pero considero que, de 
ahora en más, el criterio debería 
estar aparejado al reajuste del sec-
tor público en general”, dijo en pri-
mera instancia Acevedo. 

Luego recalcó respecto a la inicia-
tiva que “me parece que va en el ca-
mino correcto, por lo que en caso de 
avanzar a la Cámara de Diputadas y 
Diputados contará con mi aproba-
ción. De igual forma, analizaré la ini-
ciativa en detalle y en el mérito de los 
antecedentes poder ingresar indi-
caciones, pero de forma previa me 
parece que es un buen proyecto”. 

Por su parte, el diputado Aedo in-
dicó que “creo que el ideal es que el 
reajuste de los trabajadores no sea 
inferior al de las altas autoridades. 
Por eso es que la DC, a través de sus 
senadores presentó un proyecto que 
regula este punto”. 

Iniciativa con la que está “absolu-
tamente de acuerdo, porque da cer-
teza de cómo se debe proceder en el 
futuro y pone un criterio de mayor 
justicia. Como partido estamos de-
trás de esta iniciativa presentada 
por los senadores DC y esperamos 
que la moción avance con el respal-
do de las demás fuerzas políticas re-
presentadas en el Congreso”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gracias al proyecto FIC “Agro-
celer: fruticultura 4.0 para la Re-
gión del Biobío” financiado por el 
Gobierno Regional de Biobío, y 
ejecutado por la Universidad An-
drés Bello (UNAB), diferentes he-
rramientas tecnológicas se han 
aliado con el mundo agro, para 
mejorar la producción y optimizar 
el negocio de los berries. 

En la comuna de Negrete se 
presentó en terreno el equipa-
miento  tecnológico del Proyecto 
Agroceler que, en una primera 
etapa y como plan piloto, permi-
tirá aplicar retardantes para el 
combate de incendios forestales 
y, en una segunda etapa, contem-
pla la incorporación de un brazo 
robot para desarrollar un plan pi-
loto de cosecha automatizada de 
frutos rojos.  

Los instrumentos tecnológicos 
presentados para mostrar el im-
pacto del proyecto fueron  el Ro-
bot ROVERS M200 y el Dron agrí-
cola XAG Planet que, entre otras  
tareas, pueden ejecutar tareas de 
riego inteligente haciendo la fae-
na más rápida y más eficiente. 
Esto funciona gracias a un siste-
ma de sensores que mide varia-
bles como flujo de agua, tempe-
raturas de suelo, ambiente, hu-
medad de suelo y humedad de 
ambiente. La información captu-
rada se integra a una APP de sis-
tema integral de agricultura de 
precisión, además, de capacita-
ciones de eficiencia hídrica. 

Así lo comento Alejandro San 
Martín, director del proyecto 
Agroceler, académico de la Uni-
versidad Andrés Bello. “Uno de 
los impactos y los objetivos del 
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Son 200 agricultores de la Región del Biobío que están participando de esta segunda etapa del 
proyecto “Agroceler: fruticultura 4.0 para la Región del Biobío”. En los campos de Negrete 
mostraron cómo un dron y un robot facilitarán tareas a los campesinos, aportarán a la eficiencia 
hídrica, al combate de incendios y, por sobre todo, a romper la estacionalidad del negocio frutícola. 

FIC PERMITE QUE ROBOT, DRON Y 
APLICACIONES TECNOLÓGICAS 
IMPULSEN EL TRABAJO DEL AGRO 

PROYECTO EJECUTADO POR UNAB CON FINANCIAMIENTO DEL GORE BIOBÍO

ALEJANDRO SAN MARTIN

proyecto es que se busca romper 
la estacionalidad de  la venta de 
los frutos, de manera que a través 
de la comercialización de produc-
tos más elaborados  se obtenga 
mayor valor económico y por otro 
lado que se pueda vender todo el 
año”, precisó. 

El académico indicó que se hizo 
un estudio de mercado y el uso de 

los berries podría centrarse en  
espumantes, barras de cereal, ju-
gos, cosméticos y otros más allá 
de la industria alimentaria. Para 
esto último, se instalará en la Uni-
versidad Andrés Bello, un labora-
torio de alimentos que, en un plan 
piloto, elaborará barras de cereal 
y aguas saborizadas, con la fruta 
de los productores integrados a 

este programa. Otro aspecto, in-
dicó Alejandro San Martín, es que 
este FIC busca formalizar  a la ma-
yor cantidad personas que están 
trabajando en el proyecto de ma-
nera que puedan acceder a finan-
ciamientos y a otros beneficios 
que otorga el  Estado. 

Edgardo Hidalgo Garrido, uno 
de los agricultores beneficiados 
por el FIC aseguró que “esto nos 
va a facilitar mucho el trabajo agrí-
cola, porque está cada vez más di-
fícil mantener el campo. Son po-
cos los que se quieren dedicar a 
estas faenas, hay menos mano de 
obra y lo que está salvando la ali-
mentación de las mesas de Chile 
es la agricultura familiar. Los cam-
pesinos somos los que alimenta-
mos a las ciudades, porque los 
grandes agricultores se dedican a 
exportar. Aquí la pega es intensa 
y por supuesto que estas herra-
mientas son de mucha ayuda para 

cultivar, cosechar y proteger nues-
tro campo”, destacó. 

Esteban Concha, representan-
te del Gobernador en la Provin-
cia de Biobío precisó que son 
$966 millones en el proyecto 
“Agroceler: fruticultura 4.0 para 
la Región del Biobío” y que be-
neficia a 200 agricultores  de 7 co-
munas de la Región del Biobío. 

En la provincia de Concepción, 
se está trabajando con 93 agricul-
tores  que producen principal-
mente frutillas, mientras que en la 
provincia de Biobío, se apoya a 
107 productores que principal-
mente producen arándanos, cere-
zas y frambuesas. Los pequeños 
productores corresponden al 85% 
del total de la provincia y los me-
dianos productores al 15%. Las 
comunas beneficiadas con este 
programa sonLaja, Negrete, Na-
cimiento, Los Ángeles, Santa Jua-
na, Hualqui y Florida.

EDGARDO HIDALGO

https://www.tvu.cl/prensa/tvu-noticias/2024/01/19/iniciativa-tecnologias-aplicadas-a-la-agricultura-beneficiara-a-7-comunas.html
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“La documentación faltante es la que tiene que proporcionar la familia, ya que para 
que se pueda realizar una cremación se debe contar con los permisos de alguna 
persona que tenga algún lazo con el fallecidos”. 
Eduardo Cruces, director del Cementerio General de Concepción.

Cuerpos de víctimas de Cerro 
Obligado siguen en el 
Cementerio General para ser 
cremados: faltan autorizaciones  

INCENDIO QUE DEJÓ 14 PERSONAS FALLECIDAS

Un manto de incertidumbre es 
el que envuelve aún a la situación 
de los 14 cuerpos de las víctimas 
fallecidas en el trágico incendio 
que se vivió en el campamento 
Los Pirquenes en Coronel. Esto 
dado que los restos óseos aún se 
encuentran en dependencias del 
Cementerio General de Concep-
ción, a la espera de la cremación. 

Eduardo Cruces, director del Ce-
menterio General penquista, se-
ñaló que “la documentación fal-
tante es la que tiene que propor-
cionar la familia, ya que para que 
se pueda realizar una cremación se 
debe contar con los permisos de al-
guna persona que tenga algún lazo 
con el fallecido. En este caso, no se 
encuentran en Chile y estamos tra-
bajando con la Oficina de Dere-
chos Humanos de Coronel quienes 
están en contacto con la familia”. 

En concreto los documentos 
que hoy están frenando el proce-
so, son las autorizaciones por par-
te de los cuatro grupos familiares 
vinculados, los cuales fueron so-
licitados por la embajada de Vene-
zuela que deben ser gestionados 
por los parientes de las víctimas 
fatales. Cuestión que debería con-
cretarse a partir de este  lunes. 

Y el calendario juega en contra. 
Este próximo jueves y viernes son 
feriados en Táchira, localidad 
donde se debe llevar a cabo, lo 
que no permite realizar los trá-
mites correspondientes. 

Desde la Oficina de Derechos 
Humanos de la Municipalidad de 
Coronel, señalaron que dicha au-
torización, es la que facultará a la 
embajada a indicar al cementerio 
que proceda con la exhumación 
de los restos óseos. 

Los cuerpos de los 14 fallecidos 
se encuentran actualmente en cá-
maras de conservación a la espe-
ra que se resuelva su situación. 

Vale recordar que el responso 
fúnebre de las víctimas de la tra-
gedia incendiaria se realizó el pa-
sado 18 de enero en el Cemente-
rio General de Concepción, don-
de acudieron vecinos, integrantes 
de la iglesia  y compañeros de co-

El recinto penquista junto a la Municipalidad de Coronel trabajan en la 
coordinación para lograr los documentos necesarios.

resolución de cremación de cada 
uno, porque se debe hacer todos 
los trámites por cada fallecido, 
individualmente”, señaló el direc-
tor del recinto.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

legio de las víctimas. 
 

Gestión con la Embajada 
Desde el Cementerio General 

comentaron que se encuentran a 
la espera de los documentos fal-
tantes por parte de los familiares, 
sin embargo, una opción desde la 

embajada del país bolivariano po-
dría agilizar la situación. 

“Igualmente estamos trabajan-
do directamente con la embajada 
para que se pueda hacer de una 
manera más eficiente y rápida, 
para que no tengamos que seguir 
a la espera de la tramitación de la 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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murieron en la tragedia de 
noviembre de 2023. 

personas
14
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

“Delincuentes que 
cometen este hecho 
contra brigadistas”

CORMA TAMBIÉN REPUDIÓ LA AGRESIÓN

El Gobierno reaccionó ante el 
ataque contra un grupo de bri-
gadistas en la zona de Arauco, el 
que incluyó el robo de especies. 

Es que fue durante la ma-
drugada de este domingo 28 
de enero, que personal de una  
brigada nocturna que se en-
contraban combatiendo un 
foco de incendio en el sector 
Reserva Los Ríos, en la comu-
na de Curanilahue, cuando 
fueron atacados por cuatro su-
jetos enmascarados, quienes 
ingresaron realizando dispa-
ros al aire. 

El hecho fue a eso de las 
2:29 de la mañana, donde el 
personal que trabaja para Fo-
restal Arauco sufrió agresio-
nes físicas, daños en el vehícu-
lo de emergencia en el cual se 
movilizaban y el robo de una 
motosierra. 

Ante todo aquello es que El 
delegado presidencial provin-
cial de Arauco, Humberto Toro, 
dijo que: “Vamos a perseguirlos 
y los vamos a encontrar”. 

“Son delincuentes que co-
meten de manera irracional 
este hecho con brigadistas que 

lo único que hacen es proteger 
la vida y la propiedad de las per-
sonas”, agregó Toro. 

Desde la Corporación Chile-
na de la Madera (Corma), Mar-
garita Celis, gerenta regional 
Corma Biobío-Ñuble, indicó 
que condenan categóricamen-
te cualquier forma de violencia 
que amenace la integridad de 
los brigadistas forestales. 

“Es lamentable que hayan 
sido víctimas de agresiones físi-
cas y robo de equipamientos 
mientras se dedicaban a extin-
guir un incendio forestal. La se-
guridad de nuestro personal es 
una prioridad y no toleraremos 
acciones que los pongan en pe-
ligro“, agregó. 

Asimismo, señaló que “ins-
tamos a las autoridades a ac-
tuar con severidad en la inves-
tigación para identificar y san-
cionar a los responsables de 
este cobarde ataque”. 

Cabe destacar que el perso-
nal de la brigada no resultó con 
lesiones y que presentaron la 
denuncia correspondiente con 
Carabineros. 

 FOTO: CEDIDA

El delegado 
presidencial 

para la 
Provincia de 

Arauco, 
Humberto 

Toro, rechazó el 
ataque sufrido 
por un equipo 
nocturno en 

medio del 
combate al 

fuego.
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PROYECTO PCTNMontserrat Serra Cárdenas 
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Con el cierre del proyecto Paisa-
je de Conservación Territorio Non-
guén (PCTN), figuran una serie de 
propuestas para permitir el desa-
rrollo sustentable del ambiente y 
que el paisaje pueda entenderse 
como un entorno clave en los pro-
cesos del territorio. 

El objetivo de dicho proyecto era 
promover la conservación y el en-
foque de visualizar el ecosistema 
como uno integrado, permitiendo 
identificar sus beneficios para la 
zona y generaciones actuales, así 
como también para las futuras. 

Esto, debido a que el Parque Na-
cional Nonguén es el único en Chi-
le en estar ubicado en un área me-
tropolitana, ocupando un exten-
so territorio abarcando tres 
comunas: Hualqui, Concepción y 
Chiguayante. 

La iniciativa surge en conjunto 
con la Asociación de Municipalida-
des Parque Nacional Nonguén, la 
Seremi de Medio Ambiente, la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB) y diver-
sos actores sociales. 

Crean plan de 
conservación para el 
territorio Nonguén:  
soluciones ecológicas y 
metodologías de trabajo

FOTOS: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La iniciativa planea garantizar medidas y acciones para la 
conservación de la zona y sus entornos colindantes, promoviendo 
la participación activa de la comunidad ante un futuro sostenible.

Así es como en el año 2023, las en-
tidades realizaron una asistencia 
técnica con financiamiento del Mi-
nisterio de Educación, donde bus-
caban obtener herramientas y aná-
lisis para poder implementar el 
Consejo de Desarrollo del Paisaje de 
Conservación Territorio Nonguén. 

“Es una actividad trascendente, 
que viene a marcar una diferencia 
gracias a los resultados obtenidos 
de este trabajo en conjunto y a la 
firma de este acuerdo de protoco-
lo que nos servirá para ser parte ac-
tiva y permanente en la conserva-
ción, protección y desarrollo de 
nuestro Parque Nonguén”. 

Así lo señaló Antonio Rivas, al-
calde de Chiguayante y presidente 
de la Asociación de Municipalida-
des Parque Nacional Nonguén. 

Lo innovador de este proyecto es 
la gran unión entre territorios. Su 
conexión es fundamental, ya que 
no se pueden proteger las áreas 
verdes si no se vinculan entre ellas. 

Y es que ofrece medidas de pro-
tección ante las amenazas del eco-
sistema de Nonguén y sus alrede-
dores, entre las cuales se encuen-
tran los incendios y actividad 
forestal, el crecimiento urbano, las 
talas ilegales, microbasurales, es-
pecies invasoras (perros, gatos, 
etc), entre otras. 

Es así como se consolidó el pro-
yecto mediante procesos de con-
cientización, sensibilización y tra-
bajo entre entidades públicas y pri-
vadas para lograr una mejor 
gestión del Parque Nacional Non-
guén y sus ecosistemas colindan-
tes.  

 
Resultados y proyecciones 

Ignacio Bisbal, docente del De-
partamento de Planificación y Di-
seño Urbano de la Universidad del 
Bío-Bío, explicó más a fondo el de-
senlace del proyecto y qué se espe-
ra de ahora en adelante. 

“Con esto planeamos desarro-
llar una serie de planes que pongan 
en marcha el paisaje de conserva-
ción. Concretamente son tres pla-
nes: plan de gobernanza, plan de 
gestión y plan de comunicación”, 
dijo Bisbal. 

Comentó que trabajaron de ma-
nera que estos tres planes pudieran 
contribuir entre ellos. “En primer 
lugar levantamos datos que per-
miten conocer cómo se encuentra 
este territorio. Luego, establece-
mos una serie de indicadores que 
permiten evaluar cómo va evolu-
cionando este territorio”. 

“Finalmente desarrollamos una 
serie de herramientas que van des-
de soluciones ecológicas y metodo-
logías de trabajo. Y al aportar con 
el plan de gobernanza se genera 
un marco de funcionamiento para 
el consejo de desarrollo que mane-
jará la gestión es un futuro”, com-
plementó. el docente. 
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FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

raleza, sin ríos, sin árboles, el ser 
humano, animal y planta no son 
nada”, expresó conmovida bajo su 
filosofía. 

Afirmó que hay grandes desa-
fíos con otras organizaciones, por-
que se debe tomar el mismo rum-
bo de unión y diálogo para generar 
grandes comités de defensa, res-
guardo y respeto. 

“Con esta iniciativa, se está re-
cién comenzando. Debemos ser 
críticos en que estas capacitacio-
nes sean leales, honestas y transpa-
rentes con los territorios y la ciuda-
danía”, añadió Leal. 

Indicó que se siente positiva ante 
estos cambios y proyectos, ya que 
“hace 10 años o menos, Hualqui 
no tenía defensas del espacio y eco-
sistemas”. 

Así mismo lo expresó Gabriel Es-
pinoza, vicepresidente de la Aso-
ciación Manque Mahuida (cóndor 
de la montaña). 

“Este proyecto tiene mucho sig-
nificado para nuestra identidad y 
cultura. Al ir en resguardo de los 
humedales, del agua, los árboles 
nativos y la naturaleza en sí”, co-
mentó Gabriel. 

“Es representativo de la comuni-
dad, ya que se ha trabajado con 
otras asociaciones alrededor de las 
comunas involucradas. Se nota que 
hay más personas interesadas”, re-
conoció el vicepresidente. 

La oficialización de la Ley de la 
Naturaleza le permite al Paisaje de 
Conservación entrar en categorías 
legales y así facilitar una gestión 
efectiva en la preservación de los 
ecosistemas.

Expresó que “extendimos todos 
los planes que se pueden hacer en 
el paisaje de conservación para su 
protección y los presentamos 
como propuesta”. 

“Ahora el consejo de desarrollo 
toma esos planes y en los próxi-
mos 15 años puede ir alcanzando 
una serie de metas y evaluando si 
esos objetivos son los que se van a 
cometer”, explicó Bisbal. 

Entre las acciones del proyecto 
está la gestión con propietarios pri-
vados por conservación, coordi-
nación intercomunal, promoción 
del conocimiento, protección de 
áreas prioritarias, etc. 

Se hará mediante una metodolo-
gía que planee activamente la co-
laboración, poniendo en común 
necesidades e intereses de actores 
relacionados, colectando saberes 
para valorar experiencias y conoci-
mientos en torno a los ecosiste-
mas, y definir acuerdos y propues-
tas de acción. 

La implementación de las pro-
puestas se organiza en varias fases 
como, por ejemplo, el fortaleci-
miento del vínculo de municipios 
y sus equipos con la iniciativa. 

Igualmente se plantea el acer-
camiento a actores claves para la 
participación, generar espacios de 
trabajo y convocatorias hacia el 
consejo de desarrollo para planifi-
car otras iniciativas. 

Estos planes de trabajo y meto-
dologías se aplicarán en entornos 
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prioritarios de protección, también 
llamados objetos de protección.  

Algunos de ellos son la Laguna 
Lo Pineda (Lago Nonguén), Hume-
dal Pichimapu, Cerro Caracol (Par-
que Metropolitano y Parque Ecua-
dor) en caso de la comuna de Con-
cepción.  

Propietarios privados del Cerro 
Manquimávida y el Fundo Santo 
Domingo (Bosques Arauco) en Chi-
guayante y el Predio de BBNN en 
comodato al municipio de Sector 
Rinconada de Hualqui. 

Dichas unidades serán valida-
das por el Consejo de Desarrollo y, 
según cómo evolucione el trabajo 
en los talleres, podrán incorporar-
se otras. 

 
Protección al entorno e 
identidad 

Junto con el cierre del proyecto 
PCTN, se llevó a cabo la constitu-
ción del Consejo de Desarrollo pro-
visorio de dicha iniciativa. 

Mónica Leal Marilao es presiden-
ta de la Asociación Indígena 
Pewum Koyam en Hualqui y tam-
bién es parte del consejo provisorio. 

“Estamos acá representando el 
desafío de recuperar los espacios 
naturales, en este caso el humedal 
La Veguita de la Virgen, el cual lle-
vamos intentando declarar como 
humedal urbano hace dos años y 
medio aproximadamente”, expresó. 

Dijo que le sorprende ser nueva-
mente parte de la protección a los te-

rritorios. “Debemos cuidar todo tipo 
de entorno, cuencas, ríos, bosques, 
humedales. Hay que seguir tratando 
de generar instancias de recupera-
ción de los espacios naturales”. 

“Dentro de lo que es el litrofi-
monguen, que significa respeto ha-
cia la biodiversidad, aporta mu-
cho a nuestra identidad. Sin natu-
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La emergencia de los megaincen-
dios de 2023, dejó a la vista algunas fa-
lencias en la reacción ante una situa-
ción de esa magnitud. Por lo que 
Eduardo Barra, seremi de Salud de la 
Región del Biobío, detalló el trabajo 
que se ha hecho en la concreción de 
iniciativas que dan cuenta de esos 
aprendizajes. 

A continuación, el secretario regio-
nal ministerial, da cuenta de las mejo-
ras en la preparación para enfrentar es-
tos desastres. Y también entregó algu-
nas recomendaciones a la ciudadanía.  

-¿Qué avances se han tenido des-
pués de los megaincendios foresta-
les del 2023, en cuanto a capacidad 
de reacción?  

-Antes del tema de salud específico, 
yo lo que señalaría es que como Go-
bierno iniciamos un trabajo sobre la 
base del aprendizaje de lo vivido du-
rante el verano del 2023, de tal forma 
de adelantarnos a partir de junio o ju-
lio con múltiples reuniones, tanto des-
de la Delegación Presidencial como 
también enfocados con Senapred y 
con el mundo privado, particularmen-
te con Corma y con Conaf. Sin duda, un 
aspecto relevante es que teníamos un 
eslabón muy débil que son los muni-
cipios pequeños y eso lo constatamos, 
dimos mucha discusión porque clara-
mente hay que dotar a los municipios 
pequeños de mayor coordinación, in-
formación y también capacidades téc-
nicas, en eso ha tenido un rol funda-
mental Senapred.  

-Específicamente en Salud... 
-Venimos trabajando desde ese mo-

mento, instauramos el Cogrid (Comi-
té para la Gestión del Riesgo de Desas-
tres) Regional de Salud en el momen-
to de los incendios del año 2023 y ha 
permanecido en el tiempo. Porque 
además, no solamente hemos tenido 
incendios, somos una región en emer-
gencia por diversas razones.  

El año 2023 lamentamos daños en 
algunas postas, particularmente en 
Colico Alto, lo de Paso Hondo en San-
ta Juana y tuvimos solamente un hos-
pital siniestrado que fue el Hospital 
de Arauco en un área muy pequeña, 
pero eso también nos lleva a hacer 
planes y a trabajar en conjunto con los 
municipios para evitar que se nos vuel-
van a producir esa situación.  

-Actualmente esos tres lugares: 
¿En qué situación están?  

-En este momento Paso Hondo tie-
ne una estación, una posta de esta-
ción médico rural que está bastante 
bien, desde el punto de vista de in-
fraestructura, y se está definiendo su 
funcionamiento para asegurar las con-
diciones de saneamiento básico. La 
Posta de Colico Alto tuvimos un pro-
blema dado el alza de costos para el 
presupuesto definido en la primera li-
citación. Esperamos, ya que tengamos 
el resultado de la licitación donde hubo 
más oferentes en la segunda licitación 
ahora en marzo, para empezar su 
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MEDIDAS TRAS LO OCURRIDO EN 2023
Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Incendios forestales: 
Región cuenta 

con dos 
hospitales 
para casos 

de quemados

Se trata del Hospital Regional de Concepción y el Higueras de Talcahuano. 
Recintos están a disposición ante situaciones de mayor complejidad que 

puedan suceder en medio de la generación y combate al fuego de esta 
temporada. Así lo detalló el seremi de Salud, Eduardo Barra.   

EDUARDO BARRA, 
seremi de Salud de la 
Región del Biobío. 
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construcción. El Hospital de Arauco, 
ahí tuvimos un problema en la calde-
ra, porque es una caldera que es anti-
gua y se han tomado las medidas para 
evitar que se vuelva a producir con la 
redistribución de material que ahí se 
usa para todo lo que significa el funcio-
namiento sobre todo en los meses de 
invierno y también para la provisión de 
agua caliente.  

-¿A través de qué avances la red 
de Salud está mejor preparada para 
emergencias por incendios?  

-Poner a punto la red y la información 
a la comunidad. Y un aspecto que yo 
destacaría que tiene que ver con el sec-
tor salud, es que existía la percepción 
de que si no hay consultas en la red, 
todo está normal. Pero lo cierto es que 
cuando hay un episodio como un incen-
dio, la gente no va a consultar al médi-
co o a la red, salvo que tenga una situa-
ción muy aguda. Porque está dedicada 
a proteger sus cosas, a proteger su vida. 
Por lo tanto, si la red en ese momento 
no está estresada, no significa que no 
haya problemas. La red tiene que ir a las 
personas. Yo diría que si uno tiene que 
valorar algo, son los dispositivos médi-
cos desde la atención primaria y tam-
bién desde los servicios de salud, que 
tienen que interconectarse para resol-
ver problemas concretos en los lugares 
donde están ocurriendo las catástrofes. 

-Ejemplo de lo anterior... 
-En el Servicio Salud Arauco, tene-

des del tipo crisis tetánica que son en-
fermedades muy complejas de tratar y 
que pueden poner en riesgo la vida de 
las personas. Nosotros hemos estado 
realizando la vacunación contra el té-
tanos con personal de Bomberos y 
también con brigadistas. El año pasa-
do lo hicimos reactivamente y este año 
lo estamos haciendo preventivamente. 

Es una sola dosis de vacuna. Es un 
refuerzo de lo que recibimos todos en 
nuestro Plan Nacional de Inmuniza-
ción siendo lactantes.  

-¿Cómo se está preparando para 
la necesidad de apoyo psicológico 
para personas que han sido vícti-
mas de catástrofes?  

-Para esto lo que nosotros dispusi-
mos durante el año 2023 fue a través 
del Ministerio la contratación de du-
plas psicosociales entre un trabajador 
social y psicólogo para trabajar con las 
comunidades, el 2023 a partir de los in-
cendios forestales en nuestra región tu-
vimos 22 duplas psicosociales traba-
jando con la gente afectada. Este año 
hemos dispuesto con los Servicios de 
Salud y hemos solicitado a nivel cen-
tral la posibilidad de contar con esos 
recursos para cuando sean requeri-
dos. Eso está activado y debiéramos te-
ner la posibilidad de usarlo sin mayor 
problema. 
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“Este año hemos estado 
realizando la vacunación contra 
el tétanos de forma preventiva”

FRASE

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

mos un excelente equipamiento oftal-
mológico. Y el año pasado teníamos 
una tragedia en Punta Lavapié. No ha-
bía consultas oftalmológicas en Arau-
co, todo estaba bien. Sin embargo, con 
una unidad de apoyo oftalmológico, 
fuimos posterior al incendio, a Punta 
Lavapié y en un día tuvimos más de 360 
consultas. Y no eran banales, había 
irritación ocular, incluso había algunas 
laceraciones corneales. Indudable-
mente, si nosotros esperamos que la 
gente venga a los dispositivos, no va-
mos a estar ejerciendo una actividad 
directa con la comunidad. Y eso es 
muy importante, porque la institucio-
nalidad no está acostumbrada a eso. 
Nosotros hemos insistido en eso.  

-¿Se ha ampliado la capacidad 
de los hospitales para atender a 
gran quemado?  

-Inicialmente teníamos en la Re-
gión del Biobío solamente el Hospital 
Guillermo Grant Benavente como el 
centro de referencia del quemado. Hoy 
día ya tenemos también el Hospital 
Higueras con esa capacidad. Eso es 
muy importante, el complejo asisten-
cial también está trabajando eso. El so-
porte de los grandes quemados invo-
lucra una infraestructura, tener unida-
des críticas, tener equipos de cirujanos 
plásticos que manejen el tema del que-
mado, es relevante.  

-¿Qué consejos se puede entregar 
a la comunidad para estar prepara-
dos ante una eventualidad? 

-Por lo menos tener bidones con 
agua potable, mantener esos bidones 
cambiando el agua en forma periódi-
ca para que sea un agua fácil de beber 
en algún momento. Lo segundo, es 
que si no tenemos esa posibilidad, te-
nemos que asegurarnos de lograr agua 
potable y para eso hay dos formas: clo-
rarla con cinco gotitas de cloro para un 
litro de agua, se hace mucho más se-
guro consumirla. O si podemos tam-
bién hervirla.  

-¿Con respecto al humo? 
-En caso de estar expuesto a un in-

cendio cercano, idealmente usar mas-
carilla. Si nosotros no tenemos masca-
rilla, la óptima siguen siendo la KN95, 
la N95, pero también la mascarilla qui-
rúrgica o clásica sirve, nos va a prote-
ger durante un periodo no más allá de 
media hora. Si no tenemos nada de eso, 
paños humedecidos que nos permi-
tan, tipo pañuelos, protegernos nariz 
y boca, así evitar la inhalación de las 
partículas que son las que pueden tras-
ladarse a vías respiratorias y generar-
nos mucha irritación. Si estamos con 
personas mayores o con niños que tie-
nen vías aéreas muy pequeñas o son 
enfermos crónicos, lo ideal es salir de 
esos lugares. Si tenemos una gran can-
tidad de humo alrededor, intentar el se-
llado de puertas y ventanas con ropa 
húmeda de tal forma de que se dismi-
nuya el paso. 

-Cuándo se produce la remoción 
de escombros ¿Cuáles serían las re-
comendaciones? 

-Usar ropa que cubra la piel, de for-
ma de evitar las lesiones cutáneas con 
latas que muchas veces están oxidadas, 
ahí está el riesgo importante de lesio-
nes y posteriormente de infecciones. 
Nosotros sabemos que el Clostridium 
Tetani es una bacteria que está gene-
ralmente en el polvo, en el suelo, pero 
que también se dispone en esos luga-
res y nos puede provocar enfermeda-

a Región del Biobío están 
preparados para la atención 
a gran quemado este año, a 
diferencia del 2023.

hospitales de
2
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209 casos hubo recientemente en la Región.

Mediaciones laborales 
aumentaron en un 23% en la 
Región del Biobío en solo un año

INSTRUMENTO PARA RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS

En un 23% aumentó la cantidad 
de mediaciones laborales registra-
das en la Región del Biobío, según 
datos proporcionados por la Direc-
ción del Trabajo. En específico, du-
rante el 2023 se reportaron 209 de 
estas instancias, mientras que el 
2022 fueron 170.  

“Tratándose de mediaciones en 
casos de derechos fundamentales, 
el 2022 tuvimos 27 y 74 mediaciones 
solicitadas. A diferencia del 2022, el 
año 2023, por concepto de dere-
chos fundamentales, tuvimos 32 
mediaciones. Y, por la circular 29, 
cuando hay una constatación de 
vulneración de derechos funda-
mentales, tuvimos 11. Esto es rele-
vante porque, respecto del año 
2022, en este caso solo existieron 
cinco. Ahora los números generales, 
hablando de totales de mediación. 

Se trata de la información recogida por la Dirección del 
Trabajo en la zona. En específico, durante el 2023 se reportaron 
209 de estas instancias, mientras que el 2022 fueron 170. 
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En 2022 tuvimos 170 y el 2023 tuvi-
mos 209”, indicó la directora regio-
nal del Trabajo en Biobío, Roxana 
Rubio. 

Cabe destacar que la mediación 
laboral es un modelo de solución de 
conflictos laborales colectivos en 
que las partes involucradas buscan 
generar soluciones auxiliadas por 
un tercero imparcial, quien actúa 
como moderador para facilitar la 
comunicación.  

Este modelo, se diferencia de la 
Conciliación Individual, pues esta 
última, si bien es también un méto-
do de solución de conflictos, se ocu-

pa al término de las relaciones indi-
viduales de trabajo. En cambio, la 
primera, se ofrece para atender con-
flictos laborales colectivos y en los 
que la relación laboral de los parti-
cipantes se mantiene vigente. 

“Las mediaciones laborales son 
instrumentos relevantes que tienen 
que ver con el diálogo social. Para 
nosotros el diálogo social, como Di-
rección del Trabajo, es precisamen-
te uno de los objetivos estratégicos, 
ya que lo que se busca con ellos es 
promover las instancias de diálogo 
social tripartito mediante los siste-
mas de solución alternativa de con-

flictos, mesas de trabajo, consejos 
tripartitos regionales de usuarios y 
que, de alguna u otra forma, contri-
buyen a impulsar el trabajo decen-
te, aportando al diálogo social para 
la resolución de acuerdos”, agregó 
la directora. 

Respecto de la situación regional 
en esta materia, Rubio complemen-
tó que “en la Región del Biobío he-
mos fomentado el uso de la media-
ción como una instancia de diálogo 
que permite promover la conversa-
ción entre trabajadores y empleado-
res. Lo que se busca cierto con estos 
acuerdos es poder también recons-
truir las confianzas contando con un 
mediador o mediadora de la Direc-
ción del Trabajo como parte impar-
cial con las competencias necesa-
rias para alcanzar estos acuerdos”. 

Dentro de los tipos de instancia 
de mediación, existe la mediación a 
petición de parte, la que se inicia a 
solicitud escrita o verbal, de cual-
quiera de las partes, ante la Direc-
ción Regional o la Inspección res-
pectiva; la mediación programada, 
que es la que emana desde la propia 
planificación interna de la Direc-
ción del Trabajo; y la mediación 
reactiva que se aplica frente a si-
tuaciones de emergencia y se estu-
dia su factibilidad por la directora 
regional o el inspector provincial o 
comunal.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Comisión de Economía de la 
Cámara de Diputados y Diputadas 
aprobó en general el Proyecto de 
Ley “SERNAC Te Protege” que bus-
ca entregar mayores facultades a la 
agencia de protección de las y los 
consumidores. 

De esta manera se cumple una 
primera etapa, que comenzó en el 
mes de agosto del año 2023, cuan-
do la Comisión escuchó a los más 
diversos actores involucrados y en 
donde expusieron distintos repre-
sentantes de asociaciones de con-
sumidores, gremios y académicos. 

La instancia permitió analizar y 
estudiar en sus aspectos generales 
el Proyecto de Ley, además de gene-
rar los espacios necesarios para las 
presentaciones de las autoridades 
a favor de la iniciativa legal, como el 
ministro de Economía, Fomento y 
Turismo, Nicolás Grau; la subsecre-
taria de Economía y Empresas de 
Menor Tamaño, Javiera Petersen; y 
el director nacional del SERNAC, 
Andrés Herrera. 

“Este es un proyecto muy impor-
tante que en la práctica se hace car-
go de que en la actualidad hay más 
de 250 mil reclamos al año que no 
son bien resueltos, porque ya sea las 
empresas no dan una respuesta sa-
tisfactoria o en algunos casos ni si-
quiera responden. El hecho de po-
der asegurarnos que estos recla-
mos sean bien abordados, sean bien 
resueltos, es justamente lo que hace 
este proyecto al darle al Sernac la ca-
pacidad sancionatoria”, señaló tras 
la aprobación el ministro Nicolás 
Grau. 

“Estamos contentos, el proyecto 
sigue avanzando y esperamos aho-
ra en la discusión particular hacer 
algunos cambios que generen aún 
más consensos y nos permitan se-
guir avanzando en un proyecto que 
es tan importante para la ciudada-
nía», agregó el titular de cartera. 

Por su parte la autoridad del Ser-
vicio manifestó su satisfacción por 
este paso adelante. “Es una buena 
noticia, ya que es un avance, pri-
mero porque se reconoce como 
esencial la labor que desarrolla el 
SERNAC, en todo Chile, pues acá to-
dos debemos empatizar con los 
consumidores que sufren vulnera-
ciones, que como en muchos ca-
sos, deben esperar años para obte-
ner soluciones concretas”. 

Asimismo, recalcó la importancia 
de “contar con mayores herramien-
tas para poder solucionar los casos 
de manera más rápida y efectiva” y 
que podría ser posible, por ejemplo, 
“si la respuesta a los reclamos fue-
ra obligatoria y teniendo faculta-
des para sancionar a las empresas 
incumplidoras, y ordenar restitu-
ciones directas de dinero a los con-
sumidores, aspectos que son el es-
píritu de este proyecto, que sigue su 
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Asimismo, este proyecto refuerza 
el rol que desempeña el SERNAC en 
la gestión de los reclamos que reci-
be, imponiendo a las empresas la 
obligación de dar respuesta al orga-
nismo cuando les sean derivados, 
acción que actualmente es total-
mente voluntaria, incrementando 
la posibilidad de lograr reparacio-
nes rápidas y efectivas para las y los 
consumidores en esta instancia. 

Es decir, el foco debe ser el cum-
plimiento de la Ley, con diferentes 
etapas de acatamiento, pero con la 
posibilidad de sancionar aquellas 
empresas que no cumplen en cada 
una de las instancias previas. 

En conclusión, la posibilidad de 
aplicar sanciones por parte del SER-
NAC a las empresas será el último 
recurso, pues este proyecto de ley 
entrega los incentivos previos para 
que las empresas entreguen una so-
lución a los problemas cuando reci-
ben los reclamos de parte de los 
consumidores. 

Por lo que, el Proyecto de Ley 
apunta a resolver aquellos casos 
que con el sistema actual no están 
siendo atendidos: no son resueltos 
por las empresas, debiendo hacer-
lo, no los resuelve el SERNAC por-
que no tiene facultades para hacer-
lo y tampoco los resuelven los Juz-
gados de Policía Local, porque las y 
los consumidores no se acercan a 
denunciar. 

curso en el Congreso”. 
Tras aprobarse la idea en gene-

ral, el Proyecto de Ley continuará 
su discusión en particular en la 
comisión. 

 
Proyecto de ley 

Actualmente un 43% de los re-
clamos presentados ante el SER-
NAC no son solucionados y la úni-
ca alternativa que tiene el consumi-
dor para perseverar es recurriendo 
a los tribunales. Sin embargo, me-
nos del 3% de los casos termina 
ante el juzgado de policía local 
( JPL). 

Actualmente el SERNAC, en ca-

sos de reclamos individuales, no 
cuenta con las herramientas sufi-
cientes para dar una solución opor-
tuna a los problemas de las y los 
consumidores, pues para hacerlo 
debe denunciar a las empresas ante 
los juzgados de policía local, ins-
tancia donde sólo puede perseguir 
las multas a beneficio fiscal por las 
infracciones. 

En este contexto, el proyecto de 
ley considera una gestión de recla-
mos expedita y eficaz por parte de 
las empresas mediante la creación 
de canales de atención de recla-
mos, junto con la obligación de res-
ponderlos. 
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EN EL CONGRESO

Aprueban en general 
proyecto de ley 
“Sernac Te Protege”
Esto tras haber pasado por la Comisión de Economía de la 
Cámara de Diputadas y Diputados. Ahora a su discusión en 
particular dentro de la misma comisión.
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Más extranjeros 
en Primera: 
¿Subir el nivel, 
negocio o “tapar” 
más la cantera? 

Hace unas semanas, los presidentes de la máxima 
división del fútbol chileno definieron, en estrecha 
votación, subir el número de cinco a seis, y todos 

pueden estar en cancha. Una medida que, como era de 
esperarse, causó gran revuelo, con duras críticas 

principalmente desde el Sifup.  Un dato a considerar: en 
2023, los foráneos que participaron del certamen 

completaron apenas un 55% de los minutos totales. 
Entrenadores y jugadores dieron su visión sobre el tema, 

y en su mayoría aseguran que la cantidad es muy alta, 
especialmente porque ahora no llegan jugadores con la 

misma categoría que en décadas pasadas. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

D
e manera inesperada, 
en un consejo de pre-
sidentes realizado en 
diciembre pasado se 
pidió aumentar de 

cinco a seis el número de extranje-
ros en cancha para el torneo de 
Primera División 2024. La medida 
tuvo el apoyo de 9 equipos (Colo 
Colo, Universidad de Chile, Pales-
tino, Audax Italiano, Coquimbo 
Unido, Huachipato, Unión La Cale-
ra, Ñublense y Everton) y de inme-
diato generó controversia.  

El Sifup expresó su molestia, afir-
mando que esto lógicamente per-
judicará a los futbolistas naciona-
les. “Esta decisión afecta negativa-
mente en la formación de 
jugadores nacionales y en la com-
petitividad de la selección chile-
na. Tampoco ayuda ni garantiza 
una mayor competencia en nues-
tra liga, sino que potencia el nego-
cio de los clubes cuyas propiedades 
son o están relacionadas con agen-
tes de jugadores”, manifestó a tra-
vés de un comunicado.  

Desde los impulsores de la idea, 
se asegura que el objetivo es contar 
con mejores jugadores, de tal ma-
nera de poder subir el nivel de la 
competencia y que eso también 
pueda traducirse en mejores resul-
tados en el plano internacional. 
Sin embargo, las cifras de los ex-
tranjeros en la temporada dicen 
todo lo contrario. De acuerdo a un 
estudio de La Tercera, los foráneos 
que fueron parte del torneo de Pri-
mera sólo completaron un 55% del 
total de minutos.  

Según ese mismo informe, Pa-
lestino fue el que utilizó más a sus 
extranjeros con un 72% de los mi-
nutos, seguido por Ñublense con 
un 71%. Lo llamativo es que Hua-
chipato y Colo Colo, campeones 
de Primera y Copa Chile, respecti-
vamente, sólo ocuparon a sus forá-

Huachipato (6) 
Renzo Malanca 

Gonzalo Montes 

Julián Brea 

Pablo Magnín 

Mateo Acosta 

Brayan Palmezano 

 

Cobresal (5) 
Leandro Requena 

Cecilio Waterman 

Gastón Lezcano 

Luis Vásquez 

Franco García 

 

 

Audax Italiano (6) 
Gonzalo Álvarez 

Gonzalo Sosa 

Fernando Juárez 

Gonzalo Ríos 

Gabriel Hachen 

Jhonatan Candia 

 

Colo Colo (7) 
Alan Saldivia 

Emiliano Amor 

Maximiliano Falcón 

Fabián Castillo 

Darío Lezcano 

Ramiro González 

Agustín Bouzat 

Palestino (6) 
César Rigamonti 

Fernando Meza 

Jonathan Benítez 

Maximiliano Salas  

Hernán Rivero 

Ariel Martínez 

U. Católica (6) 
Nehuén Paz 

Guillermo Burdisso 

Gary Kagelmacher 

Brayan Rovira 

Fernando Zampedri 

Franco Di Santo 

U. de Chile (5) 
Nery Domínguez 

Emmanuel Ojeda 

Federico Mateos 

Leandro Fernández 

Cristian Palacios 

 

U. Española (5) 
Nicolás Guirin 

Emanuel Cecchini 

Octavio Rivero 

Rodrigo Piñeiro 

Leandro Garate 

 

neos un 40% del minutaje total. 
En varios casos, hay extranjeros 

inscritos como juveniles, por lo 
que ocupaban uno de los cinco cu-
pos disponibles, y también pasó, 
por ejemplo, equipos que tuvieron 
más del máximo pero sin inscribir-
los a todos para la competencia.  

Entrenadores y ex jugadores die-
ron su visión, y en la mayoría de los 
casos coinciden en que el número 
es excesivo no sólo porque le quita 

espacio a los jugadores nacionales, 
sino porque el nivel de los extranje-
ros que llegan al país en la actuali-
dad dista mucho de los que arriba-
ban a Chile en épocas pasadas. 

 
Número excesivo 

Juan Carlos Almada fue un ex-
tranjero que aportó muchísimo en 
el fútbol chileno. Llegó a Deportes 
Concepción donde fue goleador y 
luego pasó a Universidad Católica, 

camiseta con la que fue el máximo 
anotador de la Libertadores en 
1993. “Sería muy irrespetuoso dar 
una opinión muy profunda, pues 
hace mucho que no estoy en el país 
ni tampoco voy, pero me parece 
mucho que los seis estén en can-
cha. No sé hasta qué punto eso 
haga bien, pero repito que no estoy 
allá y no conozco el trasfondo de la 
medida. No sé si en Argentina u 
otros países lo permitirían, pues 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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son idiosincrasias distintas. Viví 
otra época, sin tantos extranjeros”. 

Además, comentó que “ han 
cambiado las épocas. Cuando estu-
ve allá, creo que eran cuatro ex-
tranjeros como máximo...Otra eco-
nomía en Sudamérica, en Chile”. 

Almada también es entrenador 
hoy, y hace poco tuvo experiencias 
en Ecuador, donde en primera se 
permiten ocho extranjeros en can-
cha. “Dirigí dos equipos de tercera 
división que te obligan a poner en 
cancha tres chicos Sub 18, algo que 
me parecía mal pero pensándolo 
bien es positivo, pues se le da mucha 
chance al jugador local”, afirmó. 

Antonio Zaracho es otro extran-
jero que dejó huella en el fútbol lo-
cal. Y no sólo en el deporte, pues se 
nacionalizó y se quedó a vivir en 
Chile.  Por ello, su análisis conside-
ra esa perspectiva. 

“Yo soy extranjero nacionalizado 
chileno. Independiente de eso, que 
a mí se me dio una oportunidad, 
considero que tener seis en cancha 
es mucho. En los años que llegué 
acá, en la década del ’80, quienes 
venían de afuera tenían un nivel 
muy alto y eran figuras en sus clu-
bes, manteniéndose varias tempo-
radas. En el último tiempo, hay mu-
chos que no funcionan y por eso su-
bir la cantidad no tiene lógica. Hay 

que ver la jerarquía y lo que vienen 
a aportar al fútbol chileno. Muchos 
de los que vinieron se nacionaliza-
ron y se quedaron acá, y algunos vi-
vimos en Chile todavía”, señaló. 

El ex arquero agregó que “en Bra-
sil, Argentina, Paraguay o Uruguay 
los chicos debutan muy jóvenes, 
acá con 22, 23 le dicen el juvenil, y 
no es así. Cuando pasas de la Sub 16 
a la Sub 17 debería haber un roce 
con los adultos, entrenar con el pri-
mer equipo. Sacar jugadores de la 
cantera debe continuar, pues eso se 
frenó y con la llegada de un extran-
jero más eso seguirá así.  Gustavo 
Quinteros en Colo Colo hizo debu-
tar chicos que ya ahora se van al ex-
terior con 18, 19 años porque tuvie-
ron la oportunidad y la aprovecha-
ron… Si viene un extranjero de buen 
nivel, dejará algo y sobresale, es un 
ejemplo, obviamente es bienvenido, 
pero que más de la mitad de un 
equipo puedan ser jugadores de 
afuera es mucho. Se puede enten-
der que nuestra formación no es 
buena, lo que no es así”. 

Zaracho también planteó un 
ejemplo que pasó en Colo Colo la 
temporada pasada. “Trajeron a Da-
río Lezcano, con un sueldo altísi-
mo, pero casi no jugó”.  

Víctor Merello, destacadísimo 
jugador y luego entrenador, tampo-
co está de acuerdo con la medida. 
“Cuando estuve en Deportes Con-
cepción dirigiendo dije que mu-
chos extranjeros le hacen daño al 
fútbol. Razones hay muchas, una 
de ellas es que no permite darle ti-
raje a la chimenea como se dice, y 
los jóvenes terminan siendo los 
más perjudicados. No ayuda a que 
las nuevas figuras vayan creciendo, 
evolucionando para que el fútbol 
chileno tenga buen recambio para 
todas las selecciones. Esto es un ne-
gocio, casi nadie se atreve a decir-
lo. Tener muchos extranjeros en 
Chile apunta a eso, las autoridades 
y todos los involucrados quieren lu-
crar, sin mirar el perjuicio que le ha-
cen al medio”.  

Además, añadió que “hoy no lle-
gan las grandes figuras que venían 
antes, con seleccionados, nombres 
de jerarquía que le daban un real-
ce a la competencia. Ahora, mu-
chos son jugadores desconocidos, 
sin pergaminos, que no tienen 
oportunidades en sus países y vie-
nen para luego intentar ser vendi-
dos a otro lado y poder lucrar”. 

En ese sentido, Merello destacó 
que “hoy llega gente desconoci-
da...Se deberían poner límites, que 
sean seleccionados o figuras de 
equipos importantes quienes ven-
gan, de primera división del país 
que sea. Antes venían Gorosito, 
Acosta, Leo Rodríguez, Espina, Ser-
gio Vargas, Vasconcellos y Bartic-
ciotto, que no era una gran figura 
pero se hizo camino y fue un tre-
mendo aporte. Independiente de 

GONZALO MONTES FUE EL MEJOR JUGADOR DEL TORNEO 2023 y el extranjero más destacado en un 
Huachipato donde los foráneos no cumplieron un alto porcentaje del minutaje la temporada pasada. 

Coquimbo (5) 
Sebastián Cardozo 

Bruno Cabrera 

Salvador Sánchez 

Dylan Glaby 

Rodrigo Holgado 

 

Copiapó (6) 
Juan Sills 

Juan Jaime 

Reiner Castro 

Jorge Luna 

Manuel López 

Maximiliano Quinteros 

Everton (6) 
Franco Torgnascioli 

Juan Cuevas 

Pedro Sá 

Luis Montes 

Sebastián Sáez 

Leonardo Sequeira 

O’Higgins (6) 
Nicolás Thaller 

Valentín Larralde 

Brian Blando 

Lucas Páez 

Diego Fernández 

Facundo Castro 

U. La Calera (6) 
Fernando Otárola 

Hernán Lópes 

Juan Freytes 

Augusto Max 

Sebastián Lomónaco 

Germán Rodríguez 

Ñublense (4) 
Nicolás Pérez 

Matías Vera 

Lucas Abascia 

Ismael Sosa 

 

 

Magallanes (6) 
Fernando Piñero 

Nicolás Berardo 

Yeiler Góez 

Joaquín Larrivey 

Gastón Rodríguez 

Yorman Zapata 

Curicó (5) 
Matías Cahais 

Agustín Nadruz 

Tobías Figueroa 

Federico Castro 

Diego Coelho

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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totales del torneo sumaron 
los extranjeros de 
Huachipato en 2023. El 
porcentaje mayor fue en 
Palestino, donde alcanzaron 
un 72%. 

de los minutos
40%

eso, tener seis, cinco es demasiado, 
creo que máximo debieran ser tres 
y en segunda ninguno, porque ahí 
deberían hacer sus primeras ar-
mas jóvenes que a veces por distin-
tos motivos no tienen oportunida-
des en los primeros equipos a los 
que pertenecen”.    

  
Visión diferente 

Richard Zambrano, ex jugador 
de Fernández Vial, Universidad de 
Chile y Colo Colo, indicó que no le 
parece una mala medida el aumen-
to del número de extranjeros. 

“Si están trayendo más extranje-
ros, es por algo. Se vio antes que el 
fútbol bajó un poco, llegó gente 
afuera y subió, como le pasó a Ca-
tólica cuando fue cuatro años cam-
peón. No se traen extranjeros para 
que los que acá queden en la ban-
ca por decirlo de alguna manera, 
creo que la idea es que el fútbol 
chileno avance, como están ha-
ciéndolo todos”, señaló. 

En esa línea, agregó que “es una 
buena medida si se apunta a eso, a 
subir el nivel. Antes, subían más 
jugadores de casa al primer equipo, 
ahora son menos. Si no hay buenos 
extranjeros, cuando un joven pasa 
al equipo adulto se puede relajar, y 
es común ver algo que alguien de-

FOTO: FACEBOOK TIGO SPORT

buta, hace un par de goles y los 
venden, y quedamos en las mis-
mas. En el pasado, se vendían dos 
y te quedabas con cuatro, ahora 
con suerte aparecen uno, dos”. 

Alberto Cisternas, histórico juga-
dor de Fernández Vial, aseguró que 
“igual en mi época llegaron extran-
jeros que no dieron el ancho, bien 
pagados y todos y no pasaba nada, 
tal como ahora. También había em-
presarios, menos que hoy, pero 
existían. Quizás se notaba menos, 
pero si uno revisa son pocos los 
que logran triunfar realmente y son 
figuras”. 

Además, comentó que “a veces 
hay equipos que desechan jugado-
res y en unos años los vuelven a 
contratar, porque maduran más 
tarde o explotan en otro lado por 
falta de oportunidades (...) Igual 
pasé por eso que me costó un poco 
al comienzo. Los técnicos se juegan 
su pellejo, y no todos tienen la 
mano para darle posibilidad a la 
gente joven, por temor prefieren 
usar jugadores más grandes que 
un chico de casa. En Vial me acuer-
do que un año disputó una final ju-
venil con Católica, que la dirigía 
Hugo Macchiavello, esa serie fue 
segunda contra un equipo que te-
nía a Tupper, Estay, Tudor, y acá no 

se les dio una chance de inmedia-
to. Nelson Acosta trajo jugadores 
de otras partes y no se la jugó por 
los que venían de abajo. Un entre-
nador debe tener personalidad 
para darle chances a los chicos, y 
los clubes proyectar ese tema. Tra-
bajé varios años en cadetes, vien-
do chicos que esperaban una opor-
tunidad.   

 
  Lo formativo, muy al debe 

La medida tomada por los presi-
dentes también apunta indirecta-
mente a un tema que hace años se 
plantea en el medio local: la poca 
relevancia que se la da al ámbito 
formativo. En vez de invertir ahí, la 
mayoría de las instituciones prefie-
ren optar por comprar jugadores. 

“Para algunos dirigentes es un 
cacho, porque no les reporta nin-
gún dividendo. En todos los países 
la fuerza la hacen las bases…Al que 
más le quitan y al que menos le 
dan es al fútbol formativo. Lo otro, 
el tipo de campeonato que hacen 
es ridículo. A veces un joven de 17, 
16 o 15 años juega muy poco, cuan-
do lo ideal es que a esa edad ya 
esté empezando en un primer equi-
po. Con el formato de competen-
cia, algunos no juegan ni 15 parti-
dos en el año. Cuando piensas de 

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ANTONIO ZARACHO VINO desde Paraguay y se quedó en Chile, siendo 
un aporte en todos los equipos en que jugó. Hoy sigue contribuyendo al 
fútbol nacional como entrenador. 

DARÍO LEZCANO FUE UNO DE LOS PRINCIPALES refuerzos de Colo 
Colo en 2023 y uno de los jugadores mejor pagados del campeonato. Sólo 
disputó ocho de los 30 partidos.  

esa manera, es imposible que nues-
tro fútbol surja. Antes había una 
cuarta especial, un equipo de reser-
vas donde los chicos de 17, 18 años 
tienen que jugar, incluso los que no 
son citados del primer equipo tam-
bién. No se hace ningún esfuerzo 
para eso, y solo importa lucrar. Es-
tán en juego intereses de represen-
tantes, muchas cosas que le hacen 
daño a nuestro fútbol”, dijo Víctor 
Merello. 

El “Chueco” añadió que “otro 
tema que encuentro ridículo es 
que jugador esté en cancha por 
minutaje y que un técnico se vea 
forzado a ponerlo, dándole una 
responsabilidad muy grande. Un 
chico debe ir jugando por las con-
diciones que tiene e irá creciendo 
en la medida que sea un aporte 
para el plantel, no por algo forza-
do que si no cumples te quitan 
puntos. Eso daña al fútbol forma-
tivo. Hay clubes que andan como 
gitanos, de un lado a otro porque 
no tienen dónde entrenar o ju-
gar. Recuerdo cuando al fútbol se 
le dieron las platas por la venta 
del CDF... La Anfp debería haber 
dicho que una parte de ese dine-
ro quedaría en caja para comprar 
sitios, terrenos para tener com-
plejos para sus primeros equipos 
y en especial para sus divisiones 
menores”. 

Antonio Zaracho destacó que “al 
área formativa no se le da mucha 
importancia. Trabajé años en ese 
ámbito, y generalmente se tienen  
pocas herramientas, no hay cancha 
para entrenar, infraestructura, apo-
yo para los viajes o no se cuenta con 
un lugar donde vivir para quienes 
vienen de otra parte, entonces se 
van truncando esos procesos. Por 
ejemplo, en Argentina Lanús ha sa-
cado muchos jugadores y tienen 
una casa donde llegan los de pro-
vincia y se mantienen, estudian 
igual, se puede hacer todo bien. 
Acá los clubes no gastan dinero en 
ese aspecto, la mayoría no lo hace. 
Ahora casi todos son sociedades 
anónimas y no invierten en eso ni 
en el fútbol femenino, sólo en el 
primer equipo. Quieren resultados 
inmediatos, y eso es inversión a 
largo plazo. Por eso los chicos se 
van tapando”. 

Alberto Cisternas comentó que 
“hay que tener buen ojo igual para 
elegir a un chico y que pueda res-
ponder. Ahora hay muchos que jue-
gan bien un par de partidos y des-
pués no mantienen el rendimiento, 
esa es labor del formador que lle-
guen bien preparados. Tampoco 
hay paciencia, si un juvenil anda 
mal un par de fechas quizás no ten-
drá más chances, pero un extran-
jero se le da más confianza en ma-
los momentos”.    
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10 días
durará la pretemporada lila 
en Mendoza, donde jugarán 
dos amistosos: ante San 
Martín y Deportivo Maipú.

Cumplirá Vargas en el 
“León”, con un registro de 
20 goles convertidos en 
total en Segunda.

Quinta campaña 
consecutiva
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E
s un entrenamiento 
más, un amistoso más, 
pero él lo vive como si 
fuese el último. Gabriel 
Vargas, seguramente, 

debe ser el más entusiasmado e 
ilusionado en Nonguén con todo 
el trabajo que se está realizando en 
Deportes Concepción. Con 40 
años, el delantero y capitán lila 
está tranquilo y con expectativas 
altas. “Han sido semanas muy bue-
nas. Nos estamos conociendo con 
los compañeros nuevos. Quedó 
una base del semestre pasado y 
eso genera una armonía muy bue-
na en la parte humana para en-
frentar este proceso 2024”, contó 
en diálogo con Diario Concepción. 
 
Mantener esa base, ¿les da un 
plus? 

Más que eso, es bueno tenerla, 
que el profe sepa los jugadores que 
tiene y que ellos sepan a lo que 
juega Deportes Concepción. Tene-
mos esa base importante de expe-
riencia y otros de muy buena cali-
dad que llegaron. A todos, esto 
nos tiene muy contentos e ilusio-
nados. En lo personal, hace mucho 
tiempo que estaba esperando es-
tas sensaciones de empezar un 
año confiando, en que están lle-
gando buenos jugadores y se está 
manteniendo una base. Ojalá, 
Dios quiera, que este 2024 cada fin 
de semana podamos competir al 
1000%. 

 
Han llegado jugadores desde 
Primera División ... 

Deportes Concepción se merece 
esos jugadores. No es fácil jugar en 
Deportes Concepción y los que han 
llegado son de experiencia, que 
han jugado en Primera, Copa Li-
bertadores y Copa Sudamericana. 
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Seguramente a ellos la cami-
seta no les va a pesar cada fin de se-
mana y eso es muy importante, 
porque este es un equipo grande. 

 
La expectativa del hincha es gi-
gante, hay mucha ilusión  

Quiero ser mesurado, pero sí te 
puedo decir que cada fin de se-
mana vamos a competir como De-
portes Concepción se lo merece. 
Ojalá demostrar lo que ya hemos 
visto en estas semanas, siendo un 
equipo fluido, que está conectado 
en todo sentido, no sólo dentro de 
la cancha. El camarín es muy bue-
no y eso es muy importante. 

 
¿Esa mesura es por lo que ya 
pasó en años anteriores, donde 
igual había mucha esperanza? 

Es preferible ser realista. Es muy 
difícil esta división, complicada. 
Te puedo decir, en la interna, que 
el equipo está para competir ... 
como nunca.  

 
40 años, pero físicamente se le 
ve bien en un ataque potente … 

Siempre digo que los números 
son sólo eso. En lo personal siem-
pre ilusionado con dar el 1000%, 
no sólo en lo futbolístico, sino que 
tratando de que el camarín esté 

bueno y mis compa-
ñeros se sientan cómo-

dos. Hay que transmitir que 
Deportes Concepción no es 
cualquier equipo. Somos fuer-
tes en la división, en la Región, 
en Chile y ellos lo saben. No sola-
mente por las sensaciones que se 
dan donde salen a la calle y los co-
nocen. Para mí el camarín es muy 
importante, estando todos alinea-
dos en representar a Deportes 
Concepción este 2024. 

 
Esta pretemporada que harán 
en Mendoza, ¿qué sensación le 
deja? 

Será un plus importante, por-
que seguramente llegarán más ju-
gadores de alta calidad. Todos sa-
ben que Deportes Concepción 
este año está haciendo un trabajo 
bastante bueno, no sólo en lo de-
portivo, sino que en todas las ra-
mas. Esa sensación me queda. Este 
es como el broche del año y estos 
son como 3 puntos que ya vamos 
ganando. Hace mucho que Depor-
tes Concepción no tenía esta op-
ción de salir a giras con equipos 
fuertes en Argentina. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hace mucho  
tiempo esperaba 
estas sensaciones” 
El capitán trata de ser mesurado, pero se ilusiona 
y tiene altas expectativas en torno a la 
pretemporada que harán en Mendoza. “Son 3 
puntos que ya vamos ganando”, dijo. 

GABRIEL VARGAS, DELANTERO DE DEPORTES CONCEPCIÓN

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Irregular cosecha auricielo en el sur:  
un triunfo y revés en el retorno a la LNB 

Difícil arranque de Liga Nacional 
para Universidad de Concepción. 
Con cuatro duelos jugados, son dos 
victorias e igual cantidad de caídas 
las que suma el Campanil en sus 
cuatro compromisos.  

El inicio, hace unas semanas, fue 
con una caída ante ABA Ancud en  
Casa del Deporte, con un marcador 
en contra 90-107 para los locales, 
que en la segunda jornada sacaron 
lo mejor de su repertorio y ganaron 
78-68 a Naviera Ulloa de Castro. ¿Y 

después? UdeC se metió de lleno a 
la Champions League Americas, 
donde no pudo ante el poderío de 
Sesi Franca ni Obras Sanitarias. 

El último viernes, el equipo que 
dirige Cipriano Núñez chocó en el 
Coliseo Antonio Azurmendy ante 
Las Ánimas de Valdivia, ganando 
84-68. Una victoria a todas luces 
muy meritoria, ya que el plantel 
debió encarar el viaje al sur con 
muy sensibles bajas: Diego Silva, 
Lino Sáez, Sebastián Carrasco y 

Carlos Milano.  
Sin embargo, un día después en 

el María Gallardo y en un final de  
infarto con tiempo extra incluido, 
el Campanil perdió 88-81 frente a 
Español de Osorno. El local sacó 15 
puntos de ventaja en el inicio, pero 
el Campanil igualó tal diferencia 
en el tercer y último parcial: 75-75  
al cierre.  

Allí, los locales fueron más: 13-6 
ganó Osorno y cerró la victoria a su 
favor ante los universitarios.

FOTO: INSTAGRAM ESPAÑOL DE OSORNO

E
ra compleja la tarea, 
pero si hay un equipo 
que supo levantar alto 
la cabeza y no bajar los 
brazos en la Liga A1 fue 

Universidad de Concepción. Ayer, 
la semana pasada y seguramente 
en lo que vendrá. 

El equipo que dirige Juan Ignacio 
Armoa, que se instaló en la serie 
decisiva tras eliminar de manera 
épica a Linares en las semifinales, 
viajó hasta la capital para medirse 
ante el poderoso Murano. Jugaron 
sábado y domingo, con derrota 3-0 
para los locales por parciales de    
25-18, 25-15 y 25-20 en el primer 
turno. Había que ir por una hazaña 
de enormes proporciones para que 
el sueño del título se mantuviese 
vivo y si el Campanil ya había dado 
vuelta una serie increíble en la fase 
anterior, ¿por qué no ilusionarse? 
UdeC había caído ante Linares, que 
con dos sets a favor en el segundo 
duelo tuvo dos puntos de partido a 
favor ... y los dejó ir. Quedaba una     
batalla y los penquistas no estaban 
dispuestos a rendirse.  

 
Todo o nada 

Murano era el gran favorito para 
quedarse con el título y en UdeC lo 
tenían claro. El entrenador Armoa 
declaraba en la previa que “hay que 
asumir riesgos, ir a buscarlo con 
convicción. No hay que inventar 
nada nuevo ... la clave del partido 
será agarrar a los centrales”. 

De altísimo vuelo y muy parejo 
fue el primer set, con una UdeC que 
se supo adaptar y acomodar a los 
sólidos saques de Murano. Fueron 
punto a punto, con un Campanil 
sólido y firme, pasando adelante en 
el marcador por varios pasajes. Los 
locales tuvieron dos puntos de set, 
pero UdeC se los sacó de encima y 
tuvo una chance para llevarse la 
primera manga ... pero falló. No lo 
hizo Murano cuando dispuso otra 
vez de una oportunidad, cerrando 
así el primer set 28-26. Un durísimo 

Se paró de igual a igual y 
cayó con la frente en alto 

sólida, bloques contundentes y más 
soltura. Albornoz y Poglajen fueron 
de puntos altísimos en el equipo de 
Vermehren, que no lo pasó tan mal 
como en el primer parcial y pese a 
una arremetida auricielo en el final 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

El equipo de vóleibol de U. de Concepción no pudo ante un 
sólido Murano, perdiendo la final de la Liga A1 ante un rival 
que se impuso por 3-0. Enorme campaña del Campanil. 

del parcial, siempre tuvo a su favor 
el marcador. Murano contó con tres 
puntos de set a favor que no logró 
capitalizar, hasta su cuarta chance. 
En 26 minutos, seis menos que una 
intensa primera manga, la victoria 
era 2-0 para los locales. Todo muy 
cuesta arriba. 

A esa altura, amarga la opción al 
título de Murano era una proeza. 
Pero U. de Concepción nunca dejó 
de luchar. El tercer set partió con un 
trámite similar al primero: punto a 
punto y con pronóstico reservado, 
pero fue cosa de minutos para que 
Murano se hiciera fuerte justo en los   
momentos claves y comenzara a 
sacar ventaja. Leve, pero ventaja al 
fin y al cabo, que se cerró 25-20.  

Meritorio trabajo de Universidad 
de Concepción, sus jugadores que 
se lanzaron al piso luchando cada 
balón como el último y el DT Armoa 
que hasta la última pelota les pidió 
luchar. Cayeron con la frente en alto.

revés, considerando que ni jugando 
a gran nivel, les alcanzó para ganar. 

El segundo set era una enorme 
prueba para UdeC, tomando en 
cuenta lo anterior. Murano pasó 
adelante en base a una defensa muy 

28-26 
cayeron los auricielos en el 
primer parcial ayer, jugando 
a un altísimo nivel y dejando 
ir, incluso, un punto de set.

Méndez, Aceved0, Carrondo, 
Vallebuona, León, Ruíz y 
Ugarte, fue el equipo inicial 
que dispuso el DT Armoa.

Así saltaron 
a la cancha:

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

IMPECABLE TEMPORADA DEL CUADRO DIRIGIDO POR ARMOA
Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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AGUSTÍN VALENZUELA, BASQUETBOLISTA ESCOLAR 

J
uega de base, admira a Se-
bastián Carrasco en Chile y a 
Dwayne Wade fuera del país. 
Agustín Valenzuela asume su 
rol de conducción dentro de 

la cancha, y en la temporada 2023 lo 
hizo con excelencia. Logró un título 
a nivel escolar en la categoría selec-
ción y fue elegido como el mejor de-
portista del Colegio Salesiano en la 
premiación de Adicpa. El broche de 
oro para cerrar una etapa y comen-
zar otra llena de sueños y desafíos. 

“Me siento totalmente orgulloso, 
primero que nada. También, por así 
decirlo, este reconocimiento es un 
poco estar cosechando lo que sem-
bré, porque son varios años que lle-
vo entrenando en el colegio y tam-
bién acompañándolo en el tema aca-
démico. Me he esforzado bastante 
para poder llegar a donde estoy y 
también con el equipo, si no es un lo-
gro mío solamente, es un trabajo co-
lectivo. De todas maneras, es un pre-
mio que no esperaba y agradezco”, 
señaló.  

Agustín partió en el básquetbol 
cuando estaba en cuarto básico. “Lle-
vo como diez años jugando, siempre 
de base. Partí en otro colegio y acá en 
el Salesiano pude evolucionar bien. 
Es una muy buena sensación cerrar 
esta etapa siendo campeón. Es un 
objetivo que buscamos siempre, por-
que nuestro equipo, nosotros, la ma-
yoría de los jugadores, estamos todos 
en un mismo club”.  

Al respecto, añadió que “noso-
tros antes jugábamos en Basket 
Conce y algunos compañeros se 
fueron a Alemán o a Huachipato, 
entonces teníamos una química, 
una base de antes. Eso nos permi-
tió buscar el objetivo de salir cam-
peones y lo conseguimos en nuestra 
última oportunidad”. 

 
Ilusión auricielo 

Al momento de describirse cómo 
es en la cancha, Agustín indicó que 
“me siento como el creador del jue-
go más que nada. Y como que inten-
to siempre buscar antes el bien del 
equipo antes de lo personal. Quiero 
ayudar a mis compañeros siempre. 
Entre hacer 5 asistencias y 10 puntos, 
prefiero dar 5 asistencias”.  

Tras salir del colegio, tiene claras 
sus metas. “Quiero estudiar kinesio-
logía en la UdeC y también meterme 
al principio al equipo estudiantil y 
después, si se dan las cosas, manten-
go como el nivel y sigo jugando inten-
tar llegar al equipo más grande, el de 
Liga Nacional”. 

Agustín no cree que se le haga 
complicado distribuir sus tiempos 
entre lo académico y lo deportivo, to-
mando en cuenta su experiencia es-
colar. “La verdad me fue bastante 
bien, o sea, yo no soy mucho de es-

Se despidió a lo grande  
y va por nuevos desafíos  
Fue elegido como el mejor deportista del Colegio Salesiano en la temporada 
2023, año en que cerró su ciclo escolar y con un título. Junto con repasar su 
historia en este deporte, se refirió a sus proyectos y sueños: uno de los 
principales es llegar a jugar en la UdeC.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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tudiar en realidad, pero con lo que 
pongo atención en las clases pude 
tener un buen rendimiento. Mi 
NEM es de 6,6, el promedio entre 
primero y cuarto medio”.   

Junto con destacar que siem-
pre ha tenido el apoyo de su fami-
lia, aseguró que si puede ir cum-
pliendo sus metas se pone otro 
objetivo, mucho más ambicioso. 

“Es complicado, pero me gustaría 
llegar a jugar en el extranjero. Sé 
que es más difícil, es un sueño más 
grande que veremos si puedo 
cumplirlo”. 

J
.
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participaron en Adicpa 
2023, en las 
categorías mini-mini, 
pre-mini, mini, infantil 
y superior.

Gimnastas
200

E
l año 2023 fue una 
gran temporada 
para una de las dis-
ciplinas originales 
de los Juegos Olím-

picos Modernos: la gimnasia 
artística. El regreso a la presen-
cialidad tuvo buenos resulta-
dos e importantes iniciativas 
para las acrobacias dentro de la 
Asociación Deportiva Cultural 
Integrada de Colegio Particula-
res (Adicpa). 

En esta oportunidad, la agru-
pación reunió a un total de 200 
gimnastas de diversos estable-
cimientos, entre ellos, el Liceo 
La Asunción, Almondale San 
Pedro, Sagrados corazones, San 
Ignacio, Colegio Sagrado Cora-
zón, San Cristóbal y Concep-
ción San Pedro, quienes tuvie-
ron la oportunidad de partici-
par en tres encuentros y galas.  

Uno de los principales desa-
fíos para la gimnasia artística es-
colar del período 2023 fue traer 
de vuelta el encanto por la dis-
ciplina. Pues, debido a la pande-
mia, algunos niños, buscaron 
suplir la falta de esta organiza-
ción uniéndose a los clubes, por 
lo que tuvieron que reformular 
sus objetivos. En este sentido, 
uno de sus importantes proyec-
tos fue la implementación de 
una clínica deportiva.  Así lo se-
ñaló el coordinador de gimna-
sia artística de Adicpa, Edgardo 
Méndez, quien lleva 18 años en 
este cargo.  

“Fue un año de recuperación 
y reencantamiento con la disci-
plina en el ámbito escolar. No to-
dos los  colegios presentan la 
disposición y materiales para 
poder hacer gimnasia artística. 
Entonces en los establecimien-
tos que habitualmente la tenían, 
sus niñas y niños fueron a com-
pensar un poco la falta del sis-
tema organizado Adicpa en 
pandemia a los clubes. Noso-
tros tuvimos que rearticular 
nuestro proyecto y objetivos y 

FOTO: CEDIDA.
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Nuevos proyectos y  
gran participación deja 
la temporada 2023 en la 
gimnasia artística escolar 

Uno de los logros más 
importantes para la 

comunidad de la gimnasia 
artística fue la 

incorporación de la clínica 
deportiva. Para este 2024 se 

espera un aumento de 
gimnastas y un 

campeonato nacional.  

nasia artística en dos catego-
rías, una básica y la otra avan-
zada. Al respecto, el profesor 
señaló que “hay un trabajo que 
se hace más masivo y formati-
vo, que tiene que ver con lo que 
es el mandato Adicpa. Sin em-
bargo, entremedio aparecen 
gimnastas que entrenan en clu-
bes, por lo tanto los profesores 
igual los reclutan. Por lo que 
esos gimnastas tienen un eleva-
do nivel técnico y nosotros 
como somos inclusivos, hace-
mos categorías avanzado y bá-
sico para que los avanzados 
compitan entre ellos y los bási-
cos con los básicos, pero nadie 
los obliga a estar en cada cate-
goría”, apuntó. 

Una instancia que el coordi-
nador destacó de la temporada, 
fue la última fecha de compe-
tencia. En este evento, se esfor-
zaron por reunir las categorías 
mini, infantil y superior para 
que el público fuese testigo del 
talento y trabajo de los demás 
gimnastas. Agradeció la presen-
cia de los asistentes contando 
que “fue muy bonito porque hay 
participación del público, es 
muy respetuoso, sabe la dinámi-

Edgardo Méndez  es la diferen-
cia que hay entre la competen-
cia femenina y masculina. Mien-
tras que la primera destaca por 
su nivel artístico, coreografías y 
proyección, la segunda pierde la 
posibilidad de alcanzar un ma-
yor desempeño, debido a la fal-
ta de recursos.  

“La competencia femenina 
está dada por mucho valor artís-
tico y elegancia, puesto que no-
sotros hemos 
asumido los 
niveles Usag, 
de la Unión 
Americana 
de Gimna-
sia Artísti-
ca y son ni-
veles con 
coreogra-
fías esta-
blecidas. 
Hay mu-
cha ri-
queza en lo artístico y con 
un marcado desarrollo técnico 
a nivel de proyección. En el caso 
de varones, hay  una mayor can-
tidad de estudiantes que se ini-
cian en ello y eso es lo positivo, 
pero habitualmente los colegios 

nica, los niños y niñas pueden 
observar de cerca a gimnastas 
con mayores destrezas.  

“Lo más importante es la pre-
sencia de estudiantes, porque 
ellos ven  en primera línea a gim-
nastas de mayor dominio técni-
co, porque en esa oportunidad, 
por ejemplo invitamos a depor-
tistas de la Universidad de Con-
cepción”, señaló Méndez. 

 
Participación y práctica  
en las competencias 

Por un lado, dentro de las cin-
co categorías de esta disciplina, 
las que más destacaron duran-
te la temporada pasada fueron 
la pre-mini y la infantil. 

“La categoría de pre-mini fue 
la más masiva y la que tiene ma-
yor adherencia a nuevas des-
trezas. En el caso de los niveles 
técnicos la serie infantil fue la 
que a esta altura tiene un mayor 
dominio técnico”, reconoció el 
coordinador. Respecto a la par-
ticipación de varones, a diferen-
cia de años anteriores, hubo 
más presencia en las mini-mini 
y pre-mini.  

Por otro lado, una de las prin-
cipales preocupaciones para  

apuntamos a poder hacer clíni-
cas deportivas, formar nueva-
mente profesores y trabajar con 
los nuevos talentos para que 
hubiese un sistema formal de 
competencia en Adicpa”, co-
mentó. 

Antes, no se llevaba a cabo de 
forma regular. Sin embargo, en 
el año 2023 se decidió incorpo-
rar específicamente la gimnasia 
artística con los objetivos de 
contar con la presencia de jue-
zas y proporcionar una forma-
ción más completa en aspectos 
técnicos para los profesores que 
trabajan en los colegios. Pero, lo 
más relevante para el coordi-
nador, es que a través de esta clí-

no tienen toda la implementa-
ción, entonces se pierde esa po-
sibilidad, es una oportunidad 
que se debería aprovechar. En la 
gimnasia masculina tienes que 
tener aparatos como paralelas, 
barras y no todos los tienen”, 
explicó el instructor. 

Sumado a ello, sostuvo que 
es un problema a nivel de 
país. “Lamentablemente en 
Chile no tenemos una lógica 
de entender la gimnasia artís-

t i c a  
que es 
un de-
p o r t e  
c o m -
pletísi-
mo, dis-
ciplina-
do, como 
en las so-
ciedades 
europeas 
donde la 
gimnasia 

es un deporte master que de-
sarrolla todas las habilidades 
motrices”.  

Con el objetivo de tener una 
competencia más justa y ser in-
clusiva, Adicpa divide a  la gim-

COMPETENCIA

7 COLEGIOS PARTICIPARON
Liceo La Asunción 
Almondale San Pedro 
Sagrados Corazones 
San Ignacio 
Colegio Sagrado Corazón 
San Cristóbal 
Concepción San Pedro 

Soffía Araneda Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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mendamente orgullosa y se 
considera su fan número uno.  

“Ella partió en Adicpa, así 
como todos los niños entran a 
las actividades extraprogramá-
ticas del colegio. La ‘Cony’ no es-
taría aquí, no lograría todo lo 
que ha logrado de no ser por 
Adicpa. La tomaron, vieron que 
tenía potencial y la incluyeron 
en la selección. Todo parte en el 
colegio”. Además, destaca la im-
portancia de esta liga escolar 
señalando que, “es fundamental 
para que haya más gimnastas, 
sin ellos el deporte no existe”.  

Hace dos años pertenece al 
Club Deportivo Alemán, don-
de entrena 12 horas semanal-
mente e incluso, en ocasiones 
más, lo que le impide participar 
en la selección de su colegio, 
debido a los horarios y el nivel 
que practica. Sin embargo, esto 
no es impedimento para que 
participe a nivel escolar. Cada 
vez que hay una competencia, 
Adicpa la invita y ella no duda 
en decir presente, pues Cons-
tanza se siente representada 
tanto por el colegio como por la 

alta.  
La deportista actualmente 

cursa su séptimo año escolar 
en el Colegio San Ignacio. Tuvo 
sus primeros acercamientos a la 
gimnasia artística en el Colegio 
Concepción cuando cursaba 
kínder y quién imaginaría que 
esa niña de cinco años se con-
vertiría en una de las promesas 
locales más fuertes. Fue precisa-
mente Adicpa la que la recibió 
y gracias a eso, se ha convertido 
en la gran gimnasta que es hoy. 
Así lo contó su mamá, Maureen 
Mankowski, quien se siente tre-

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCEPCIÓN, CAUSA 
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ENRIQUE IBÁÑEZ GARRIDO, C.I. 8.025.030-4, DOMICILIADO EN 
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lugar  
1er

ca de rotaciones y fue masivo”. 
Cabe destacar que se otorgan 
premios de acuerdo al aparato 
correspondiente (suelo, barras, 
salto , viga, etc.) de manera in-
dividual, también conocido 
como “garrado”, que es la suma 
de todos los puntajes y además, 
por equipo.  

A nivel de equipo los colegios 
San Ignacio, Concepción San 
Pedro y Liceo la Asunción fue-
ron los que resaltaron en la úl-
tima temporada. En competen-
cia individual destacaron gim-
nastas del Almondale San 
Pedro.  

 
De cara al 2024  

Tras la vuelta de los saltos, 
coreografías y barras, junto a 
los cambios en los métodos de 
trabajo que ello significó, una de 
las principales motivaciones 
para el coordinador de la gim-
nasia artística de Adicpa son 
los esquemas de fantasía, don-
de se produce un intercambio 
de conocimientos de destrezas 
y dificultades. Al mismo tiempo, 
se espera con ansias el segundo 
semestre, donde los Juegos De-
portivos Escolares, que serán 
clasificatorios para un campeo-
nato nacional, aparecen como 
un gran desafío.   

“El segundo semestre será un 
periodo de competencia más 
organizada y formal, con una 
organización más ligada a lo 
que pide la Federación. Para eso 
tenemos que apuntar al desa-
rrollo de los Juegos Deportivos 
Escolares, que este año tiene fi-
nal nacional a diferencia del año 
pasado que no se hicieron. Esto 
quiere decir que los gimnastas 
deberán pasar una etapa pro-
vincial, regional y los mejores 
irán a competir donde corres-
ponda, a nivel nacional”, aclaró 
el profesor. 

Y por último, otra de las prio-
ridades para la disciplina es la 
preparación de profesores a tra-
vés de las clínicas deportivas y 
lograr un aumento en la canti-
dad de gimnastas.  

 
Figura con presente y futuro 

Inspirada por su hermano 
mayor, Constanza Jiménez es 
una de las gimnastas más des-
tacadas a nivel escolar, quien a 
sus 12 años de edad ha alcanza-
do importantes logros en su ca-
rrera como deportista. Y es que, 
tan sólo en la temporada 2023 
se coronó como la mejor gim-
nasta artística del Club Depor-
tivo Alemán, siendo también 
reconocida dentro de las tres 
mejores deportistas, y reciente-
mente, obtuvo el primer lugar 
en la competencia Adicpa, par-
ticipando en la categoría más 
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CONSTANZA JÍMENEZ, 
destacada gimasta  local 
apunta a competencias 
nacionales e 
internacionales. 

agrupación.  
“Cada vez que voy al colegio 

siempre me invitan, aunque no 
esté haciendo gimnasia ahí y 
eso me gusta, porque me sien-
to representada en la gimna-
sia”, contó. 

Otra de las experiencias más 

importantes para la gimnasta 
fue su participación en el cam-
peonato nacional zonal que se 
realizó en Santa Cruz la tem-
porada pasada, donde fue galar-
donada en diversos aparatos. 
Una premiación que sin duda 
demuestra su destreza como 
deportista.  Alcanzó el primer 
lugar en viga, segundo en all 
around (suma de todos los pun-
tajes alcanzadas en las catego-
rías) y también en suelo, y por úl-
timo, tercer lugar en la compe-
tencia de barra, la cual es una de 
sus favoritas junto a los saltos.  

“Me gustó harto porque antes 
de competir vi a otras gimnastas 
con mayor nivel y me gustó ga-
nar”, compartió la gimnasta. En 
la competencia realizada en el 
Club Manquehue también des-
tacó, alcanzando cuatro premia-
ciones, entre ellas, primer lugar 
en salto y segundo en barras. 

 
Dificultades 

En tanto, una de las aristas 
más preocupantes que com-
promete el futuro de la gimnas-
ta local es el bajo nivel de com-
petencia y profesores especia-
lizados en gimnasia artística 
que hay en la Región. Pues 
Constanza Jiménez aspira al ni-

vel seis de la disciplina y, desa-
fortunadamente, acá en la zona 
hay una falta en infraestructu-
ra e instructores capacitados 
que le permitan practicar el gra-
do. “Lamentablemente Con-
cepción o la Región no está pre-
parada para ese nivel. La gim-
nasia requiere más dedicación 
de hora, más horas de gimnasio 
y que el profesor esté capacita-
do. Tienen que ver cómo ayudar 
a la deportista en ciertas co-
reografías o piruetas. Para un 
nivel más alto, como el que 
quiere la Cony, necesitamos de 
la infraestructura, no hay espa-
cio en los clubes, por ejemplo, 
tampoco lo que te ayuda a que 
no te caigas al suelo en una vol-
tereta. Ese es el problema. No 
están preparados para ese nivel, 
faltan estudios y formación”, 
calificó la mamá de la gimnas-
ta, Maureen Mankowski. 

La gimnasta anhela competir 
en el nivel seis, aprender cosas 
nuevas e ir a campeonatos na-
cionales. En tanto, su máxima 
aspiración es representar a Chi-
le en eventos internacionales 
de gimnasia artística.

en gimnasia artística 
Adicpa obtuvo Constanza 
Jiménez. Entre otros 
premios, logró el primer 
lugar en salto y segundo 
en barras. 
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Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/23 13/33
LOS ÁNGELES

15/33
SANTIAGO

12/34                    
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

13/33
TALCA

17/30
ANGOL

7/28
TEMUCO

12/21
P. MONTT

12/24
MARTES

13/24
MIÉRCOLES

13/23
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Denavifarma 
• Río Mapocho 149

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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